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Fiel compañero de la familia Morena,
presente en su Congreso Nacional
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EDITORIAL 

La carrera para definir la candidatura 
presidencial de Morena sigue acaparando 
la discusión pública del país. Con las reglas 

y los participantes ya establecidos, arranca una 
controversial contienda que ya está generando 
choques y tensiones entre las “corcholatas”.

Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López 
dieron a conocer esta semana que dejarían la 
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México 
y la Secretaría de Gobernación (SEGOB), 
respectivamente. Con estos anuncios, se 
confirmaron los rumores que aseguraban 
que el presidente López Obrador había dado 
la instrucción de que todas las “corcholatas” 
guindas debían renunciar a sus cargos para 
poder participar en la contienda interna de su 
partido.

El primero en anunciar su dimisión fue el ex 
secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard. Posteriormente, Ricardo Monreal, 
Gerardo Fernandez Noroña y Miguel Velasco 
externaron sus intenciones de renunciar a 
sus cargos. Sheinbaum y Adán Augusto no 
negaron ni confirmaron sus movimientos, pero 
afirmaron que presentarían un posicionamiento 
tras la sesión del Consejo Nacional de Morena 
celebrada el fin de semana pasado y así lo 
hicieron.

Durante la semana, Yeidckol Polevnsky expresó 
su interés de sumarse a la contienda, pero 
tal parece que el rumbo del proceso ya está 
definido y no se admitirán modificaciones pues 
Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, 
señaló que sí la hubiesen contemplado si 
hubiera externado sus intenciones antes de la 
sesión del consejo.

Ahora bien, este proceso interno de Morena 
empezó con evidentes tensiones entre los 
aspirantes. Cuando oficializó su renuncia a la 
SEGOB, Adán Augusto López ironizó el hecho 
de que sólo 7 gobernadores respaldaron la 
candidatura de Claudia Sheinbaum e hizo notar 
que ellos representan apenas el 30% de todos 
los mandatarios estatales de su partido. De 
igual manera, se viralizó un video en el cual 
se observa a Sheinbaum quejarse con Alfonso 
Durazo, titular del Consejo Nacional de Morena, 
por haber sido recibida con gritos y reclamos de 
gente de Marcelo Ebrard al llegar a la sesión del 
fin de semana.

Los partidos opositores al gobierno federal han 
compartido su inconformidad con la contienda 
de Morena y anunciaron que interpondrán 
quejas en su contra pues contraviene los 
tiempos electorales. Por su parte, Morena ha 
defendido su proceso argumentando que son 
actos partidistas para definir su rumbo interno; 
además, el presidente tuvo un encuentro con 
autoridades electorales para dialogar y llegar 
a acuerdos que permitan el desarrollo de estos 
procesos sin que se transgredan las normas 
electorales.

De esta manera, empezó la contienda para la 
candidatura presidencial de Morena y todo 
parece indicar que “las corcholatas” se pegarán 
hasta por debajo de la lengua. No es para 
menos ya que, dado el escenario político actual, 
es altamente probable que la o el ungido guinda 
sea la próxima o el próximo Presidente de la 
República.

LA REVISTA PENINSULAR

ARRANCA LA SUCESIÓN 
PRESIDENCIAL… EN MORENA  
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-De todas las renuncias y dimisiones, me parece que 
la de Claudia Sheinbaum es la más  significativa. 
Ebrard y Adán Augusto formaban parte del 
gabinete federal y Ricardo Monreal, Gerardo 
Fernández Noroña y Manuel Velasco, por ser 
legisladores, eran parte de Cámaras legislativas 
integradas por más legisladoras y legisladores. 
-planteó a los amigos de siempre la periodista para 
comenzar la plática de esta semana en el Balmoral- 

-Carrera por la candidatura  
   presidencial de Morena

Por Baltasar Barbolla

LA FAMILIA MORENISTA SE MANIFESTÓ 
UNIDA EN TORNO A LAS CORCHOLATAS 
DEL PRESIDENTE LÓPEZ, EN SU CONSE-
JO NACIONAL. 

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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Pero Claudia era la cabeza de todo el 
gobierno capitalino, entonces, con 
su salida, veremos un cambio de 
administración en la ciudad.

-Interesante observación, amiga 
periodista. -intervino el político- Y es 
que es verdad pues, si no estuviese 
el proceso interno de Morena, la 
discusión pública estaría enfocada 
en medir los resultados logrados 
por la aspirante presidencial. Es 
verdad que hay algunos análisis 
los cuales, desde lo general, 
aplauden los avances en seguridad y 
reprochan la criminal negligencia en 
el mantenimiento del Metro, pero el 
tema de mayor interés sigue siendo 
la contienda por la candidatura 
presidencial guinda.

-En el lugar de Claudia Sheinbaum, 
quedo Martí Batres, quien estaba 
como secretario de Gobierno de la 
CDMX. Recordemos que Batres igual 
ha sido dirigente nacional de Morena 
y presidente del Senado, así como 
también se ha visto envuelto en 
controversias por tener nexos con la 
secta “La Luz del Mundo” liderada por 
Naason Joaquín García, quien está 
condenado en Estados Unidos por 
abuso sexual en contra de menores 
de edad. -señaló la abogada
-Aún no se sabe quién ocupará la 
Secretaría de Gobernación (SEGOB), 
¿no es así? -preguntó el escritor

-En efecto. -respondió el consultor- 
Han sonado algunos nombres como 
el del ministro Arturo Zaldivar, pero 
nada seguro. Me imagino que para 
finales de esta semana ya tendremos 
un panorama más claro pues el 
viernes renuncia Adán Augusto 
López a la SEGOB. Lo que sí sabemos 
es que Alicia Bárcena, embajadora 
de México en Chile, ocupará la 
titularidad de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores antes de que 
termine el mes de junio.

-La titularidad de la coordinación de 
la bancada de Morena en el Senado 
y, por lo tanto, la titularidad de la 
Junta de Coordinación Política de la 
Cámara Alta quedarán en manos del 
senador Eduardo Ramírez ante la 
salida de Ricardo Monreal. -añadió 
el analista

-¿Vieron el video de Sheinbaum 
discutiendo con Alfonso Durazo, 
presidente del Consejo Nacional de 
Morena? -preguntó la empresaria 

MARTÍ BATRES ASUMIRÁ LA JEFATURA 
DEL GOBIERNO DE LA CDMX.

CONTACTO

a los presentes- Según entiendo, fue grabado durante 
la sesión que celebró el consejo este fin de semana que 
acaba de pasar en la que se establecieron oficialmente las 
disposiciones para la contienda interna por la candidatura 
presidencial guinda.

-Sí; de hecho, el video al que haces referencia fue ampliamente 
difundido en redes sociales y la prensa nacional. -afirmó 
el editorialista- Al parecer, Claudia se quejó con Durazo, 
también actual gobernador de Sonora, pues fue recibida 
con reclamos por parte de gente de Ebrard cuando llegó a la 
sesión lo cual, según se rumora, contravenía acuerdos que 
tomaron los aspirantes sobre no llevar “porras” al evento.

-¿Qué era lo que gritaban los presuntos simpatizantes de 
Marcelo Ebrard? -preguntó uno de los presentes

-“Piso parejo”, si no me equivoco. -contestó el político- Lo 
cual se me hace una demanda razonable y muy alejada de 
la confrontación, aunque es necesario reconocer que, por 
la forma en cómo se hizo el reclamo, si parece haber sido 
un golpe en contra de Claudia… No un golpe fuerte, pero un 
golpe al fin.
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-Y es que de eso se tratará en gran medida la elección 
interna de Morena; de golpes y tensiones entre los 
aspirantes, sin que ello signifique que no habrá lugar a 
alianzas para conformar proyectos. -opinó el analista- 
Los choques son parte de lo que implica una elección, 
aunque sea dentro del mismo partido. Sin duda, será 
un reto lograr que se mantenga la unidad después de 
esta contienda para poder competir en conjunto en 
las elecciones del 2024 contra los demás partidos; sin 
embargo, creo que el presidente López Obrador sentó 
las bases para llevar a cabo un proceso que garantice la 
unidad de los liderazgos después de que conozca quien 
será el candidato o candidata presidencial.

-Me imagino que te refieres a la disposición de que 
todos los que participen en el proceso puedan “ganar”, 
ya sea con el liderazgo de alguna Cámara legislativa 
del Congreso de la Unión o algún cargo preferencial 
dentro del próximo gabinete federal, ¿cierto? -expuso la 
periodista

-Sí, pero también el que todas las “corcholatas” hayan 
tenido que separarse de sus cargos y los acuerdos 

que se tomarán para definir la encuesta. -contestó el 
analista- Gracias a esto, se confirmó que habrá una 
contienda equitativa y equilibrada.

-Ojalá tengas razón, amigo analista, y el proceso 
pueda garantizar la unidad de Morena después de 
conocer a la o el ganador ya que parece que habrán 
duras confrontaciones. Solo se necesitan escuchar 
los comentarios que hizo Adán Augusto López sobre 
que le daba pena que sólo 7 de los 22 gobernadores 
morenistas hayan apoyado a Claudia Sheinbaum. Dada 
esta referencia, podemos esperar más señalamientos 
frontales con la intención de debilitar a los demás 
aspirantes a la candidatura guinda. -reflexionó la 
abogada

-Dudo que este proceso interno deteriore al partido de 
manera considerable. Como bien dicen, es normal que 
haya tensiones porque es una elección y es normal que 
sean tensiones fuertes pues el premio es la Presidencia 
de la República. -concluyó el editorialista- Se van a 
dar con todo, pero se mantendrá la unidad pues están 
conscientes que están en el barco ganador, por lo menos 
del siguiente proceso electoral.

“PISO PAREJO”, “PISO PAREJO”, FUE LO QUE GRITARON LOS SIMPATI-
ZANTES DE MARCELO EBRARD A LA LLEGADA DE CLAUDIA SHEINBAUM 

AL CONSEJO NACIONAL MORENISTA. 
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OPINIÓN 

Del 19 de junio al 27 de agosto los morenistas Marcelo 
Ebrard, Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López 
Hernández y Ricardo Monreal, el verde Manuel 

Velasco y el petista Gerardo Fernández Noroña “llevarán 
a cabo recorridos de trabajo por el país para informar 
sobre los logros de la 4ta transformación y promover la 
democracia”.

Eso acordaron el Consejo Nacional de MORENA y los seis 
que buscan ser el o la siguiente Coordinador(a) de Defensa 
de la Transformación, que es el título que, para no violar la 
Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales 
(LEGIPE), el partido le dará a quien a partir de la tercera 
semana de noviembre se convertirá en su precandidato(a) 
y, 60 días después, en su candidato(a) presidencial.

El acuerdo señala que los recorridos se realizarán 
de acuerdo con estos lineamientos: “Privilegiarán el 
contacto con la gente y las asambleas informativas; 
Deben comportarse de manera austera, sin derroche de 
gastos publicitarios ni propagandísticos y rechazar toda 
práctica antidemocrática como el acarreo, coerción y 
alianzas con grupos o personas a cambios de prebendas; 
No deben tener ni intentar comunicación directa o por 
terceras personas con la Comisión de Encuestas; Se 
evitarán los debates públicos y polémicas, acciones de 
desprestigio, descalificación o agresión entre aspirantes. 
Sus seguidores deben cumplir estrictamente la misma 
regla; Evitarán los medios reaccionarios, conservadores, 
adversarios de la Cuarta Transformación y partidarios del 
viejo régimen; Después del 27 de agosto deben suspender 
sus actividades, no llevar a cabo acciones ni declaraciones 
relacionadas con el proceso”.

Pese a que anotan que cada uno de los aspirantes debe 
“rechazar toda práctica antidemocrática”, algunos 
lineamientos son francamente antidemocráticos.

¿Puede haber algo más antidemocrático que prohibirles a 
los seis que presenten, confronten y debatan públicamente 
sus propuestas para avanzar la 4T? Porque si durante los 
60 días en que recorrerán el país solo van a decirnos que 
tan fabuloso ha sido el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, ganará la encuesta quien desde 
ahora esté en el primer lugar (Claudia o Marcelo, según la 
encuesta que se vea) o quien resulte el más simpático(a) 
o el más guapo(a) o el más carismático(a) o el que hable 
más bonito.

¿Puede haber algo más antidemocrático que prohibirles 
tener contacto con los medios que, según los poseedores 
de la verdad que hoy tienen en sus manos el poder, 
son catalogados como “reaccionarios, conservadores, 
adversarios de la Cuarta Transformación y partidarios del 
viejo régimen”? Al prohibirles esto  MORENA atenta contra 
el derecho a la información de millones de ciudadanos 
que tal vez solo obtienen su información de esos medios 
satanizados por AMLO.

El acuerdo no define qué es “comportarse de manera 
austera, sin derroche de gastos publicitarios ni 
propagandísticos” ni cómo pagará cada uno de ellos sus 
viajes por el país. Será conveniente que MORENA lo aclare 
a la brevedad. También que los autorice a debatir y tener 
contacto con los medios que se les antoje. Eso sería 
prodemocrático.

Lineamientos antidemocráticos
en el acuerdo de MORENA

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.co

¿PUEDE HABER ALGO 
MÁS ANTIDEMOCRÁTICO 
QUE PROHIBIRLES A LOS 

SEIS QUE PRESENTEN, 
CONFRONTEN Y DEBATAN 

PÚBLICAMENTE SUS 
PROPUESTAS PARA 

AVANZAR LA 4T?
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CLAROSCURO 

La discriminación es un tema cotidiano 
al que hace alusión el presidente 
López Obrador pretendiendo hacerse 

la víctima cuando él la práctica diario y de 
ello hay varios ejemplos.

Xóchitl Galvez es quizá la panista más 
auténtica que hay en ese partido al 
día de hoy.  Entró ahí en el gabinete de 
Vicente Fox y admite que no está afiliada 
a ese partido, en una charla concedida 
en el Senado de la República, pero hoy 
todos parecen tratar de persuadirla 
para ser la candidata presidencial de la 
Alianza, pero ella luce imbatible como 
candidata a la jefatura de gobierno de 
la Ciudad de México.

Es una mujer que dice y hace. No sólo se 
queda en el dicho, y trata, a pie juntillas, 
de ser congruente y lo es.

Este lunes trató de hacer cumplir un 
mandato judicial que le concedía el 
derecho de réplica luego de que el 
presidente López Obrador dijo que ella 
había solicitado la desaparición de 
los apoyos a los adultos mayores, lo 
que, como ya todos sabemos, fue una 
mentira más y por la que la senadora 
por el PAN lo denunció y acreditó que 

el dicho presidencial era un abuso en 
medio de un acto de gobierno, como se 
consideran las mañaneras.

Pública Reforma: El Presidente Andrés 
Manuel López Obrador afirmó que 
no permitirá que la senadora Xóchitl 
Gálvez acuda a la mañanera porque 
quiere ser candidata a Jefa de Gobierno 
de la CDMX.

Luego de que Gálvez intentó entrar este 
lunes a la conferencia y se le impidió, 
López Obrador aseguró que la senadora 
panista busca publicidad.

-¿Va a permitir que venga a la 
mañanera?, se le preguntó.

“No, que hagan sus manifestaciones, lo 
que están haciendo no es propaganda, 
es publicidad”, acusó AMLO.

“Quiere ser candidata, no sé, a Jefa de 
Gobierno, o a la Presidencia, allá, que 
vaya a donde viven los fifís, seguro 
van a votar por ella”, termina la cita de 
Reforma.

Ni la orden de un juez sirvió al presidente 
que, con su negativa, pareció decir: aquí 
sólo se habla de Morena, los demás que 
hagan lo suyo como puedan. Lejos de 
un mandatario que gobierna para todos 
y que vela por la democracia y las leyes.

López Obrador no termina de 
entender que él practica la peor de las 
discriminaciones: no le gustan los que 
piensan distinto, los que no lo halagan 
ni militan en su partido, y no los 
respeta: les echa encima todo el poder 
del aparato presidencial.

LÓPEZ OBRADOR NEGÓ A LA SENADORA XÓCHITL GÁLVEZ, UN ESPACIO EN SU CONFERENCIA 
MATUTINA PARA DEFENDERSE ANTE SEÑALAMIENTOS EN SU CONTRA, A PESAR DEL MANDATO 
LEGAL QUE DEFIENDE EL DERECHO DE RÉPLICA A LA ASPIRANTE A LA CANDIDATURA PARA 
GOBERNAR LA CIUDAD DE MÉXICO.

Sigue la farsa
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Acusa a los demás de discriminar a 
los pobres, a él por su supuesto origen 
humilde y a los que simpatizan con 
Morena, pero él discrimina a todos los 
demás: a las mujeres y  los feminicidios 
han crecido y desapareció las estancias 
infantiles y ahí discriminó por partida 
doble: a las madres trabajadoras y a 
sus hijos.

Hay desabasto de medicinas y ahí 
discrimina a todos: niños, ancianos, 
a gente con males catastróficos; hay 
austericidio de programas de salud, 
en empleos, sueldos y salarios en el 
sector público y arremete, cada vez que 
puede, contra quienes ganan más que 
el presidente cómo si sólo el mereciera 
su sueldo cuando en los hechos todo le 
paga el Estado, incluida la educación y 
hasta el vestido de su familia.

La primera condiciones para se un 
demócrata es estar convencido de que 
se gobierna para todos, de que se puede 
llegar a arreglos con quienes piensan 
distinto, de que se puede negociar con 
empresarios con la ley en la mano y 
privilegiando ante todo al país.

El presidente fingió que gobernaba para 
todos en sus primeros meses después 
del triunfo, ya en la silla presidencial 
ha dejado claro que será capaz de usar 
todo el poder del Estado para aplastar 
e intimidar a quienes no se cuadren a 
sus deseos, a su visión de país y mucho 
menos a su autoridad, a la que le de ser 
presidente.

Andrés Manuel tiene un enorme 
complejo que lo hace ser como es: un 
persona que necesita que lo respeten, 
cree que el poder le dará ese respeto 
que él mismo no se gana porque es 
incapaz de respetar a nadie. Lo suyo 
es someter, antes de convencer y para 
poder hacerlo necesita el respeto que 
le da una investidura, esa que se le 
termina en septiembre de 2024.

Quien no ha respetado la ley jamás, no 
esperemos la respete ahora para fingir 
que la acatará mientras en el ejercicio 
cotidiano la violenta y la evade.

López Obrador nos puso un botón de 
muestra más: la orden de un juez sobre 
el caso de Xochitl la volvió a ignorar, 
como lo hizo con la ayuda de Sánchez 
Cordero y Ernesto Zedillo cuando no 
tenía residencia en la capital y lo hizo 
el PRD candidato a jefe de gobierno; 
cuando violó la orden judicial en el caso 
de Santa Fe, como violó la ley proponer 

modificaciones constitucionales 
contrarias a la carta máxima, como violó 
su palabra empeñada en campaña.

López Obrador no es un demócrata, 
no es un humanista, no es un hombre 
respetuoso de la ley y hay quienes creen 
que va respetar las próxima elecciones 
presidenciales si él y su partido no las 
ganan.

No lo hará porque ya empezaron 
con cinco meses de anticipación con 
la pasarela de sus corcholatas que 
terminarán de dimitir esta semana 
para empezar un recorrido por el 
país en calidad de aspirantes al 
título de “guardianes de la cuarta 
transformación” para no aceptar que 
son precandidatos a la presidencia 
que cinco meses antes de lo permitido 
por la ley no sólo la violentan sino la 
ignoran.

López Obrador no respeta ni al próximo 
presidente -quien quiera que sea y 

menos si es de Morena- al decirle desde 
ahora a quienes deberán unir en su 
gabinete, en los demás poderes y darle 
la encomienda de cambiar leyes, de 
cambiar el régimen y la corte para que 
los jueces se elijan mediante procesos 
democráticos haciéndolos cómplices 
de sus aspiraciones.

¿Vieron lo que pasó en Veracruz con 
Cuitláhuac García con una jueza porque 
no acató lo que él dispuso violentando 
la orden de otro juez?

¿Ya se les olvidó la revocación de 
mandato? Ahí estará en 2018 por si el 
presidente que sea no respeta lo que él 
quiera como él lo quiera.

¿Nos podemos dar el lujo de dejar ganar 
a su favorito?
La farsa continúa y él es su principal 
protagonista.

PD
En el Estado de México se conjuntó 
una buena candidata con un pésimo 
gobernador y Morena, sin elecciones 
para alcaldes y diputados locales, 
apenas logró 8.5 puntos para su 
victoria; en Coahuila fue la fórmula 
completa: buen gobernador, de esos 
que dan resultados, y buen candidato 
para ganar sin objeciones la elección.

En Yucatán, se elige presidente de 
la República, senadores, diputados 
federales y locales, gobernador, 
alcaldes, regidores y demás, y la 
fórmula parece ganadora: gobernador 
con resultados y candidato inmejorable. 
La lógica pareciera cumplirse…

LA SENADORA XÓCHITL GÁLVEZ FUE 
IMPEDIDA DE INGRESAR A LA CONFERENCIA 
MATUTINA DEL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR EN PALACIO 
NACIONAL, A PESAR DE SU INTENCIÓN DE 
EJERCER SU DERECHO DE RÉPLICA, TAL 
COMO LO ESTABLECE LA LEY.
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Xóchitl a Palacio Nacional
También Tenemos Voz

OPINIÓN

Entre la confusión posmoderna se pierde mucho de 
la claridad que algunas personas mantenemos a 
la vista sobre las virtudes femeninas, respecto a lo 

masculino. Entendido que siempre en la ciencia y sociedad 
nos hemos referido a promedios y mayor frecuencia de 
algo; rechazando desde siempre las etiquetas, sobre 
generalizaciones y exclusiones.

Antes, muchos ya sabíamos, y hoy pocos nos atrevemos 
a sostener, que hay cualidades que más frecuentemente, 
con mejor alcance o incluso por alguna razón natural, se 
presentan mejor en muchas mujeres (aunque no todas) 
que en muchos hombres (aunque haya casos destacables). 
Y un buen ejemplo de ello es el escuchar y varias otras de 
las llamadas competencias verbales. Y hablar, y conversar, 
y entenderse con otra persona…

También al contrario, con las mismas aclaraciones algunas 
cualidades pueden verse más en hombres. Así como hay 
las que ni de aquí ni de allá, sino que es la historia y cultura 
una mejor explicación que la naturaleza del porqué las 
vemos más presentes en un sexo u otro. Pongo en este 
caso la determinación y hacer lo que haya que hacer 
cuando alguien viola tus derechos.

Xóchitl Gálvez se presentó el lunes 12 de junio, previa 
comunicación, con un amparo en mano, a solicitar a un 
funcionario, empleado nuestro, que atendiera una orden 

judicial. Ese funcionario, usando nuestros recursos y su 
popularidad, le negó el acceso, le negó su derecho de 
réplica y repitió la violación a su derecho, violó el derecho 
de otras personas más, y se burló de ella en repetidas 
ocasiones frente a mucha gente.

Dice Xóchitl que ella lo único que quería era ejercer su 
derecho, previsto en la ley y avalado en ese documento, 
pero que tal vez el susodicho funcionario le tiene miedo 
o creyó que iría a insultarlo; ante lo cual ella señala que 
nunca lo ha hecho, aunque crea que se lo merece y tenga 
dónde hacerlo con rimbombancia.

Dice el funcionario que no la dejará pasar y habla de 
lugares a los que ella puede ir a hacer campaña; sin 
mencionar en ningún momento el tema por el que ella 
estuvo allí, ni su disposición a violar, otra vez, una orden 
judicial. Y vuelve a hablar de ella y de personas a las que 
libremente relaciona, acusa, pone apodos y afirmando que 
“le constan” estos y otras apreciaciones que él tiene. Y así 

XÓCHITL GÁLVEZ SE PRESENTÓ EL LUNES 12 DE JUNIO, 
PREVIA COMUNICACIÓN, CON UN AMPARO EN MANO, A 
SOLICITAR A UN FUNCIONARIO, EMPLEADO NUESTRO, QUE 
ATENDIERA UNA ORDEN JUDICIAL.
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pasan las horas, los días y el sexenio en el que iba a servir 
a todos los mexicanos.

Y ¿tú qué dices? Yo digo que si un empleado al que le 
pagamos tanto, y le damos todos nuestros recursos para 
cuidar temas tan importantes, se dedicara a burlarse como 
él lo hace de algunos miles de sus empleadores y perder 
tanto tiempo cada día, cuidaría mucho más la contratación 
siguiente y procuraría anticiparla. Y si violara la ley, 
quisiera que se le castigue y obligue a cumplirla. Porque 
si se lo hace a una persona conocida, con cierto poder, y 
lo exhibe públicamente con esa soltura, seguro estoy que 
lo mismo haría conmigo o con cualquier persona a la que 
quiero, y allí sí me dolería. Y porque, sí, la ley es la ley, y los 
empleados públicos TIENEN que cumplirla.

Pero en nuestro México, como ha estado y como ha 
empeorado, muchos políticos perennes nos hacen vivir en 
el mundo al revés. Y es bastante difícil que alguien tenga 
acceso a la justicia, ya no digamos que algún funcionario 
haga lo correcto en su encargo. Y podría hasta sonar 
ridículo que alguien pretenda que el Presidente de la 
República, en el Palacio Nacional, donde eligió vivir, va a 
dejar pasar a una persona a decirle que mintió, sólo porque 
hay una ley y un acto judicial que le protegen.

No es fácil ni tan natural, como debería, decir lo que 
se piensa; pero sí es, desde hace décadas, un derecho 
que tenemos en lo público. Y desde hace pocos años lo 
es también el poder decir nuestra información cuando 
alguien mienta públicamente sobre nosotros. Esto porque 
políticos/as y medios de comunicación, confundieron el 
primer derecho con un poder incontrolable.

Las leyes, en su generalidad, son desconocidas, mal 
interpretadas y poco aplicadas. Pero esta es bastante 
específica; en palabras sencillas, tienes el derecho a que 
sea publicada o difundida la aclaración que sea pertinente 
si ciertos medios o personas publican algo donde te aludan, 
que sea inexacto o falso, y te cause agravio. Los vericuetos 
legales requieren minuciosidad, pero básicamente de eso 
se trata. Tu réplica debe publicarse con la extensión, en 
el medio y de la forma en que se publicó la nota que te 
agravió. 

Pues les cuento, para quienes no andan en temas jurídicos 
o políticos o de gobierno… 

Xóchitl Gálvez, como muchos miles de mexicanos, fue 
aludida con falacias por parte de nuestro empleado 
Presidente en ese espacio al que llama “Mañanera”. Y 
siendo ese un espacio público y de comunicación oficial, 
tiene el derecho de presentarse, o exigir que su animador 
cotidiano lea la información correcta, sobre la nota falsa 
que dio nuestro empleado Presidente, cuando dijo que ella 
afirmó que quitaría los programas sociales si llegaba a 
gobernadora de Hidalgo.

Xóchitl Gálvez tuvo la decisión, recursos y paciencia, 
de seguir todo el procedimiento jurídico necesario para 
que ese derecho fuera atendido por un juez y ordenara 
su cumplimiento. Ya quedó en firme que esa sí fue una 
mentira; y que en efecto “Las Mañaneras” son un espacio 
en el que se genera y difunde información, y por tanto 
obligado a dar el derecho de réplica.

Xóchitl Gálvez dijo que no pararía hasta que un juez le diera 
ese amparo; esto cuando pidió la réplica directamente y el 
Presidente declaró que sólo la dejaría pasar si lo ordenaba 
un juez. Siete meses después lo logró; y con esa orden en 
mano es que se presentó a solicitarlo en Palacio Nacional. 
Ante esta nueva negativa dice que insistirá, como hemos 
visto que suele hacerlo.

Por no cumplir, el funcionario ya pudo haber recibido una 
multa de quinientos a cinco mil días de salario mínimo; sí 
le alcanza con lo que gana en un mes si se la ponen baja. 
Y puede llegar en pesos hasta el doble del máximo si se 
niega a la publicación, vencido el plazo; pero sabemos 
(porque él lo dice y lo que dice es así) que a él el dinero no 
le importa. 

A cualquier autoridad responsable de incumplir un amparo 
también se le podría sancionar con la separación del puesto 
y su consignación, excepto ¿adivinen?: el Presidente de la 
República; aunque en este caso da igual, pues sabemos 
que sabe zafarse del desafuero que sería condición previa.

Xóchitl Gálvez es hoy la misma persona que era antes de 
que la difamara el Presidente, y seguirá siendo la misma 
persona si logra o no que ese funcionario cumpla la ley y la 
orden. La ley sigue siendo la misma en esos tres tiempos. 
Lo único que puede cambiar, quizás, es lo que anuncié el 17 
de febrero en este mismo amable espacio que nos brinda 
La Revista: 

 …vaticino una nueva y muy exitosa temporada 
del show matinal, desde el que se ejerce en este sexenio 
la función de gobierno, si pueden acceder a replicar 
algunas o muchas de las personas y colectivos que han 
sido señaladas con esa información falsa o imprecisa que 
desde hace cuatro años oficialmente acostumbramos 
llamar “otros datos”.

Y eso me basta para desear que Xóchitl insista y llegue a 
Palacio Nacional, pues estaría logrando que se nos abran 
las puertas a todos, con el simple requisito de que allí se 
haya mentido o distorsionado acerca de lo que hacemos, 
decimos o tenemos. Requisito que… no es tan difícil.

Sé que el título se presta a esperar que dijera aquí otra cosa 
sobre Xóchitl y su futuro. Pero ya habrá ocasión de ello, 
pues pinta que además de ser mujer, y tener las cualidades 
y defectos personales que tiene, sigue siendo la misma 
que cuando no era conocida, y que cuando empezó a 
serlo, y que cuando fue funcionaria de una administración, 
y cuando dejó de serlo, y que cuando hizo campaña, y 
que ahora que es senadora… y el mejor predictor de la 
conducta futura es la conducta pasada relacionada con lo 
que queremos predecir…
 
-------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado
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OPINIÓN

Marcelo Ebrard inició los juegos 
del hambre, pero de poder, dicen 
por ahí. Poder que en un futuro 

no muy lejano tendrá en sus manos el 
destino de los poco más de 130 millones 
de habitantes que hay en México, 
país con una geografía estratégica y 
ubicado entre las 15 economías más 
importantes del mundo. En síntesis un 
enorme pastel que a cualquiera antoja.

Toda vez que el alegre Marcelo desató 
el nudo político, o mejor dicho, rompió 
cadenas y hasta los candados, se 
registró una avalancha de licencias y 
de renuncias en los gabinetes legal y 
ampliado del gobierno que encabeza 
el presidente Andrés M. López Obrador 
quien ya salió a decir que son pocos 
los que se irán en busca de nuevos 
horizontes pero que ante los ojos 
de los mexicanos hay una especie 
como de desbandada de políticos que 
desesperados sueltan un cargo (hueso) 
para agarrar otro y asegurar su futuro 
en el presupuesto.

El caso es que varios puestos clave del 
gobierno de López Obrador quedan por 
el momento “titubeantes” aunque salga 
a la luz, por ejemplo, el nombramiento 
de Alicia Bárcena, en Relaciones 
Exteriores, o la entronización de Martí 
Batres como jefe del gobierno de la 
Ciudad de México. Ambos sustitutos de 
Marcelo Ebrard y de Claudia Sheinbaum, 
para muchos analistas y políticos, 
los “buenos” en el proceso interno 
de Morena con miras al 2024 donde 
enfrentará, supuestamente a “bueno” 
o la “buena” del bloque opositor que 
dicho sea de paso continúa deshojando 
la margarita.

Ante esta ola de movimientos, así 
como la “ola de calor” que azota al 
territorio nacional, las mañaneras y 
AMLO parecieran estar en un plano 
distante, lejano, algo así como si poco 
a poco soltará el poder que tuvo entre 
sus puños y que al final parece diluirse 
como agua, así es la política, así son los 
políticos mexicanos, así es el sistema 
político mexicano, se resetea, para de 
nuevo iniciar y de nuevo vender marcas 
que cautivan y atraen electores; 

después todo regresa a la normalidad. 
“México, la dictadura perfecta” como 
diría en su momento nada más y nada 
menos que Porfirio Díaz, quien gobernó 
un acumulado de tres décadas con 105 
días.

Y en este mar de morenismo registrado 
especialmente en las últimas dos 
semanas y como decía líneas arriba 
ante una oposición que parece muda, 
cuyos líderes no dan la cara sino que 
más bien parecen guardados o tal vez 
observando y analizando para luego 
salir al escenario, solo una voz, sutil 
pero contundente, en efecto de la 
senadora Lilly Téllez, mujer que para 
muchos no tiene los tamaños para 
gobernar un país como México --no sé, 
tal vez tengan razón-- pero lo que sí 
veo es una persona que se remangó la 
blusa y en el podium del Senado exhibió 
un enorme hueso de carnaza (el más 
grande que he visto) para enfatizar la 
repartición de “huesos”, o sea, cargos 
públicos, así como un botín en la época 
de los piratas.

Por su lado el sueño de López Obrador 
—quien luchó por décadas— está a unos 
meses de concluir su administración 
la cual será juzgada por la historia así 
como él juzgó a sus antecesores. Nada 
es eterno AMLO, el anhelo de vivir en 
tu rancho escribiendo sin recibir ni 
contestar el teléfono a nadie, como lo 
dices cada que puedes, cada vez está 
más cerca. ¿Herencia política? tal vez, 
así como lo soñó y pudo materializar en 
su momento Salinas de Gortari quien 
se dio cuenta que sin prolongar su 
mandato podría mantener el poder. 

Tal vez, no sé, no soy político, pero 
pienso y también tengo mis propias 
ideas. Veremos, finalmente a quien 
llegue a la Presidencia de México y ya 
con la banda puesta determine si la 4T 
sigue o hay un nuevo inicio, un nuevo 
enfoque, nuevas metas, el caso es que 
México y los mexicanos seguimos aquí, 
luchando cada día con la esperanza de 
un mejor mañana.

Hasta la próxima. 
Feliz Día del Padre

El destape de “corcholatas” dejó 
en segundo plano al “destapador”

EL SUEÑO DE LÓPEZ OBRADOR 
—QUIEN LUCHÓ POR DÉCADAS— 

ESTÁ A UNOS MESES DE CONCLUIR 
SU ADMINISTRACIÓN LA CUAL 

SERÁ JUZGADA POR LA HISTORIA 
ASÍ COMO ÉL JUZGÓ A SUS 

ANTECESORES.
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OPINIÓN

Dice el sabio adagio, que lo más sano de los problemas 
es evitarlos, pues después ya nada es igual por 
mucho que se quiera tratar de ocultar la realidad, 

pues hoy en día están latentes los distintos tipos de peligro 
que nuestros hijos están expuestos aún en las escuelas, 
donde deberían estar mas seguros aunque parezca 
algo paradójico y son muchos los padres de familia que 
requieren se tomen las medidas necesarias y serias para 
evitar alguna desgracia irremediable en un futuro. 

Cuando salen con la necedad que los derechos humanos 
son primero, para evitar que los estudiantes sean 
vulnerados en su intimidad y sus pertenencias, se cae en 
el riesgo de que algún niño o joven introduzca al plantel, 
objetos indebidos que puedan afectar a terceras personas 
como pueden ser armas punzocortantes, pistolas, drogas, 
psicotrópicos, y cualquier otro objeto que pueda dañar en 
algún aspecto a los alumnos o los maestros.   

Está fresco en nuestros recuerdos los acontecimientos 
sucedidos en las instalaciones de la Escuela Modelo de 
Mérida, en donde se vio una movilización policíaca por la 
posible amenaza de un tiroteo dentro de las instalaciones, 
al parecer por un comentario hecho por internet por un ex 
alumno que ya había expulsado por mala conducta, lo que 
alertó a otros estudiantes que informaron a sus padres, 
quienes a su vez alertaron al teléfono de emergencias 
911 lo que hizo que llegaran unidades de la Secretaría de 
Protección y Vialidad para proteger la integridad de las 
personas reunidas en el inmueble del Paseo de Montejo, 
suspendiéndose las clases, pues muchos tutores se 
llevaron a sus hijos. No se supo a ciencia cierta de la 
magnitud del suceso, pues los directivos del recinto 
afectado minimizaron lo acontecido, argumentando que 
solo fue una broma de un muchacho resentido, pero 
es rescatable la presencia de la policía ante un posible 
suceso, todo esto a principios del presente mes de junio.  

Viene a la memoria la balacera que se suscitó en la 
secundaria del Colegio Americano del Noreste en la ciudad 

de Monterrey en enero de 2017, donde un alumno de 
tercer grado accionó un revólver calibre 22 en contra de 
su maestra y compañeros con varios heridos, dos de ellos 
de gravedad y luego el joven homicida se suicidó con la 
misma arma, con la que había disparado, causando gran 
conmoción pues no se tenía antecedentes de un hecho 
así en México, aunque en el vecino país del norte ya son 
muchas veces que se dan matanzas en colegios, ante la 
facilidad de conseguir armas de fuego, como sucedió 
en una primaria en la localidad de Uvalde, Texas con un 
saldo de 22 niños y 2 maestros muertos, además de que 
muchos alumnos estadounidenses han tratado de dañar 
a otros compañeros con algún tipo de fármaco, tal como 
ocurrió en este mes en la secundaria pública núm. 39 
de San Nicolás en Nuevo León, donde varios alumnos se 
intoxicaron al consumir clonazepam en tabletas, mismas 
que la maestra del grupo afectado vio como partían las 
pastillas, las consumían sus discípulos y no hizo nada al 
respecto para evitarlo cometiendo una terrible omisión 
como responsable del aula. El fármaco lo introdujo a 
escondidas una alumna.  

También se dio la noticia en marzo de 2019 por medios 
de información de una broma que terminó de manera 
funesta en la prepa 6 de la ciudad de México, ya que unas 
alumnas dieron a beber jugos con Viagra disuelta en el 
líquido a alguno de sus compañeros, con la intención 
que los citados varones tuvieran una excitación en sus 
genitales para burlarse como consecuencia de la erección, 
pero uno de ellos falleció pues tenía un mal cardíaco y 
el sildenafil que contiene el vasodilatador sexual es en 
ocasiones malo para el corazón hizo estragos en el alumno 
fallecido. Por eso urge protocolos de seguridad como 
son las operaciones mochilas, instalación de detectores 
de metales con rayos X para evitar que los estudiantes 
introduzcan objetos inadecuados, para evitar sucesos 
lamentables en un futuro, donde seguramente nadie 
aceptará su responsabilidad.

Urgen protocolos de seguridad en escuelas y universidades
La “Operación Mochila” y similares son necesarias

URGEN PROTOCOLOS DE 
SEGURIDAD PARA EVITAR 
QUE LOS ESTUDIANTES 
INTRODUZCAN OBJETOS 
INADECUADOS Y DE ESA 
FORMA PREVENIR SUCESOS 
QUE PUDIERAN LAMENTARSE 
POSTERIORMENTE.
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Por Jorgina Gaxiola
Correo: jorgina@jorginagaxiola.com
@Jorgina_Gaxiola

OPINIÓN

El tiempo vuela y hemos comentado 
hasta el cansancio que teníamos 
que esperar a que se llevaran a cabo 

las elecciones de Coahuila y del Estado 
de México para que tanto en Morena 
como en la oposición, empezaran a 
tomar decisiones más claras sobre el 
mecanismo mediante el cual elegirían a 
la candidata o candidato presidencial.

Finalmente llegó ese momento y en 
Morena han tomado la delantera al hacer 
claro el método: realizarán encuestas. 
Mientras ahí hablan felizmente de 
unidad, en la oposición no se escucha ni 
pío.

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum, es sin 
duda una de las favoritas y quien va 
más arriba en todas las encuestas. De 
acuerdo con la Constitución, quienes 
quieren competir por la Presidencia de 
la República deben renunciar a su cargo 
público seis meses antes de la elección. 
Aunque todavía falta un año, este 
viernes será el último día de gobierno de 
la Dra. Sheinbaum y será sustituida por 
el secretario de gobierno, Martí Batrés.

El próximo año también habrá 
elecciones en la Ciudad de México y, 
sin duda, por parte de Morena se habla 
de que uno de los posibles candidatos 
sea el mismo Martí Batres. También se 
menciona al secretario de Seguridad 
Ciudadana, Omar García Harfuch. Sin embargo, ha dicho en 
varias ocasiones que no le interesa ser el candidato pero sí 
seguir en el gabinete de Claudia Sheinbaum.

Conocemos al menos doce personas entre hombres y mujeres 
que han levantado la mano para ser la o el candidato de la 
alianza, pero todavía ni siquiera se han puesto de acuerdo 
en qué método van a utilizar. Así como en Morena se perfilan 
cuatro claros candidatos, unos con más posibilidades que 
otros, los emanados del PRI con más fuerza son Enrique de 
la Madrid, Ángel Gurría y Claudia Ruiz-Massieu. Del PAN, sin 
duda el fuerte es Santiago Creel ya que dejó atrás a Lilly Téllez. 
Del PRD la carta es Miguel Mancera.

Por otro lado, escuché en varias entrevistas a los 
organizadores del Frente Cívico Nacional, en específico a 
Guadalupe Acosta Naranjo. Explica lo que le proponen a los 
partidos políticos para que puedan elegir al candidato que 

competirá. La idea principal es que la sociedad civil pueda 
participar en esa elección primaria. ¿No son los partidos 
políticos los representantes de la ciudadanía? Ya veremos 
porque las dirigencias de los partidos políticos se cuecen 
aparte.

Al final, son tantos y tan diversos quienes han expresado 
el interés por ser el capitán de nuestro barco que hoy, la 
oposición, se quema en la hoguera de las vanidades. Quieren 
ser la o el Presidente de la República pero ninguno logra 
un acuerdo en la Alianza que desea encabezar. Sueños 
inalcanzables de coordinación para realizarlos en 2023. Van 
tarde, tardísimo.

Difícilmente se puede imaginar una organización que tenga 
la suficiente fuerza para organizar algo con cierto peso y 
credibilidad a nivel nacional. Al menos, no como se presentan 
el día de hoy.

La Oposición: hoguera de las vanidades

ENRIQUE DE LA MADRID Y LILY TÉLLEZ.

SANTIAGO CREEL Y MIGUEL ÁNGEL MANCERA.
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SE COMENTA SOLO 

¿Qué ha logrado Marcelo hasta 
el momento? Con su renuncia, 
presionar a las “corcholatas” 

a dejar el cargo: Sheinbaum, Adán 
Augusto, Manuel Velasco y Ricardo 
Monreal, es decir, si no le hacen caso 
con aquello del piso parejo, pues 
impone sus condiciones.

El caso de la “corcholata” enamorada 
es particularmente peculiar, dado que 
si solicita licencia al cargo por 30 días, 
seguramente se quedará al frente Martí 
Batres, quien constantemente la ha 
suplido, dado que la doctora ha gastado 
su tiempo en viajar promocionándose o 
apoyando a otros candidatos.

De pedir licencia definida sería el 
Congreso local el que determinará 
quién se queda al frente de la capital 
del país. Sin duda, al dejar la nómina 
oficial, digamos que tendrán que 
desnudarse en sus propuestas y 
proyectos sin contar con la plataforma 
de sus actuales posiciones.

Tendrán la obligación de informar 
de dónde provendrán los recursos 
económicos, dado que con el sueldo 
que reciben no les alcanzaría ni para 
pintarrajear las bardas, aunque algunos 
ya disturbaron paredes, camiones y 
espectaculares con su rostro. Todos, 
con excepción de Adán Augusto, se 
han visto expuestos a escándalos muy 

delicados. El Metro, los linchamientos 
de Tláhuac, manejo de dinero en 
efectivo, acusación de cobro de piso 
al ambulantaje, derrumbe del Colegio 
Rébsamen, crecimiento de las mafias 
en La Merced y Tepito, contingencias 
ambientales, participación con el 
señor de las ligas, autoexilio a Francia, 
control y manejo de grupos porriles, 
pifias diplomáticas, amenazas del 
narcotráfico, en fin, una serie de 
acontecimientos que seguramente 
usarán como golpe bajo al contrincante.

El rompimiento entre ellos es de 
pronóstico reservado porque tienen que 
enfrentar las críticas y denuncias de sus 
opositores. Simplemente Lilly Téllez o 
Xóchitl Gálvez manejan un paquete de 
información muy sugerente. Xóchitl, 
por lo pronto, enfrenta directamente al 
Presidente exigiendo derecho de réplica 
a lo que ella sentencia como mala 
interpretación de sus aseveraciones 
por parte de AMLO. El Presidente le 
responde que se reserva el derecho de 
admisión haciendo más notorio que el 
espacio de las mañaneras le pertenece 
sólo a él sin importar que se desarrollan 
en un espacio público y con recursos de 
la nación.

Xóchitl pretende replicar con algo así 
de “Quién es quién en las mentiras”. Por 
lo pronto, el tabasqueño ha limitado 
sus elementales derechos de réplica a 
personajes como Lilly Téllez o Silvano 
Aureoles. Y entonces, ¿cómo es que 
van las “corcholatas”? En una franca 
ambivalencia: Pretenden y les urge la 
candidatura, pero van a reflexionar 
acerca de si renuncian al cargo y 
cuándo. Por lo pronto, AMLO ya anticipó 
movimientos “últimos” en el gabinete y 
“definitivos”, pero además aseguró que 
todas “sus corcholatas” han servido 
muy bien al país. Veremos qué distintas 
aportaciones se atreven a desarrollar 
los aspirantes, ya que hay temas como 
la honestidad, rectitud, resultados 
o credibilidad, que son difíciles de 
exponer en su biografía.

-------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio 
mexiquensetv canal 34.2, izzi 135, y 
mexiquense radio.

¿Y cómo es que van?
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

EL ROMPIMIENTO ENTRE 
ELLOS ES DE PRONÓSTICO 

RESERVADO PORQUE TIENEN 
QUE ENFRENTAR LAS 

CRÍTICAS Y DENUNCIAS DE 
SUS OPOSITORES.
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Pascacio Taboada C. y Jorge Martínez Cedillo
p_taboada2005@yahoo.com.mx / atlaanteleon@gmail.com

FACETAS DE MÉXICO

La acusación de “Golpe de Estado Técnico” en 
México, que hizo el presidente Andrés Manuel 
López Obrador hace unos días, contra la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación, es una 
verdadera intriga. Quien viola ahora su juramento de 
“Guardar y hacer guardar la Constitución y las Leyes 
que de ella emanen”, --en su toma de posesión del 
cargo—es el propio mandatario, quien olvida que, 
para recibir propuestas de Ley o Reformas a la 
Constitución, analizarlas y aprobarlas, en su caso, 
es una responsabilidad depositada en el Congreso 
de la Unión.

Sin duda, millones de mexicanos que creemos en 
la democracia, nos negamos a comulgar con el 
criterio “atrabancado e irracional” del Jefe del Poder 
Ejecutivo. Nos inclinamos a creer que prevalece 
su incapacidad y falta de defensa jurídica; su 
inhabilidad para gobernar a un pueblo que él cree 
que es inculto y domina.

Posiblemente esa conducta es resultado de su 
poca preparación académica que logró acopiar en 
su juventud, y sólo se le ocurre gobernar de manera 
empírica y “a billetazos”. No está por demás, 
recordarle que él recibió el gobierno de un México 
en paz, en el marco de respeto a la Constitución. “Y 
así queremos que lo devuelva”.

El gobierno de López Obrador ha llegado al límite 
del desacato constitucional. Con pasmosa necedad 
se queja de que los ministros de la Corte, no le 
permiten ”pasarse de la raya”. Al respecto, se da el 
supuesto de “aceptar sin conceder”. Efectivamente, 
“no pasa de la raya, porque, supinamente, se la 
brinca”.

Es evidente que el señor presidente ha entrado a la 
etapa final de su discutido mandato, sin reflexionar 
que sólo le falta un año y pocos meses para dejar 
el cargo. Ya no es tiempo de amedrentar a nadie. 
Este año se cumplen los tiempos del “destape de su 
sucesor”. No se vale “soltar” expresiones a quien le 
reclama que está equivocado. Su gestión al frente 
de un gran país, como es México, no ha sido nada 
satisfactoria para la mayor parte de los ciudadanos.

Pongamos como ejemplo que millones de 
personas, familiares de más de 156 mil asesinados 
por la delincuencia organizada en sólo cuatro 
años y medio de gestión, le reclaman el porqué su 
gobierno consiente ese tipo de masacres; o que 
alrededor de 46 mil personas han desaparecido, 

así nomás, sobre todo con una Guardia Nacional 
distribuida en todo el país, con un Ejército y una 
Marina, a cuyos efectivos se suman miles de 
policías estatales y municipales.

Podemos señalar, de igual manera, fracasos 
terribles en materia de programas de salud en 
todo el país, con un saldo nada ejemplar, de 700 
mil muertes por mal manejo de la pandemia de 
Covid-19, cuyo surgimiento se dio inmediatamente 
después de la desaparición del Seguro Popular, y la 
creación del Instituto Nacional de Salud Bienestar, 
el cual acaba de ser borrado como parte de la 
administración pública, por inservible.

La corrupción en la mayor parte de las dependencias 
federales, es un tema pendiente de resolver. Este 
fenómeno afecta en mayor medida al segmento de 
población en condiciones de pobreza.

Tenemos en este caso, la sustracción ilegal de 
más de 15 mil millones de pesos que debieron 
utilizarse para la compra de cosechas de granos 
básicos por parte de la empresa del Estado, 
“Seguridad Alimentaria Mexicana” (SEGALMEX), en 
cuyas investigaciones solamente se ha acusado 
a empleados de segundo y tercer nivel, mientras 
que los “mandos” de esa empresa andan libres y 
cobrando sus sueldos en otras áreas de gobierno.

Quedarán pendientes otros temas de vital 
importancia, como es el alto costo de la vida en 
todo México. La inflación anda entre el 9 y 10 por 
ciento a tasa anual. Cuando recibió el gobierno, este 
fenómeno promediaba entre el 4 y 5 por ciento. Los 
alimentos básicos son los que muestran mayores 
índices de aumento de precios, como son el huevo, 
la tortilla, legumbres y hortalizas, leche y sus 
derivados. El convenio que promovió el gobierno 
con distribuidores de ciertos alimentos de la 
“canasta básica”, no se ha evaluado y tampoco es 
un tema de actualidad.

El presidente de México está más feliz “buscando 
broncas” que los mexicanos consideramos no tiene 
ninguna necesidad ni mucho menos derecho de 
entrometerse en asuntos internos de otros países, 
como con Perú, cuyo gobierno actual ya le marcó el 
“alto”, como tampoco es de su incumbencia señalar 
que “Estados Unidos acaba de enviar 700 soldados 
a Perú, para capacitar a militares por posibles 
revueltas”. Nada que ver con México.

Muy grave la acusación de “golpe de estado técnico”
del presidente Andrés López Obrador, a la SCJN

LÓPEZ OBRADOR HA 
LLEGADO AL LÍMITE 
DEL DESACATO 
CONSTITUCIONAL, CON 
PASMOSA NECEDAD 
SE QUEJA DE QUE 
LOS MINISTROS DE LA 
CORTE, NO LE PERMITE 
”PASARSE DE LA RAYA”.
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BITÁCORA

De los 65 individuos que han llegado a 
la Presidencia de México, únicamente 
siete tuvieron en su experiencia previa 

el paso por la Secretaría (o Ministerio) de 
Relaciones Exteriores.

La Cancillería ha sido, tradicionalmente, una 
mala plataforma de lanzamiento para llegar 
al Ejecutivo. En tiempos modernos, quienes 
han querido usarla han fracasado. Entre ellos 
están Ezequiel Padilla, Jorge G. Castañeda y 
José Antonio Meade.

En la actual carrera presidencial, Marcelo 
Ebrard busca lograr algo que nunca se ha 
realizado con éxito en la historia del país: 
pasar de manera directa de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores a la candidatura 
y de ahí a la Presidencia de la República. El 
lunes pasado Ebrard renunció a la SRE para 
competir en el proceso interno de Morena 
para definir al candidato y se registró para 
participar en la encuesta.

Otros dos que intentarán algo similar son 
Claudia Ruiz Massieu y José Ángel Gurría, 
quienes han ocupado dicha cartera, y están 
entre quienes han manifestado su interés 
por representar a la alianza opositora Va Por 
México en los comicios de 2024.

Tres presidentes del siglo XIX habían sido cancilleres antes 
de alcanzar el máximo cargo político del país: Manuel Gómez 
Pedraza, José María Bocanegra y Sebastián Lerdo de Tejada. 
En ninguno de esos tres casos el paso fue directo de un cargo 
a otro.

La Constitución de 1857 preveía originalmente que la falta 
del Ejecutivo fuese cubierta por el presidente de la Suprema 
Corte. Fue así como Benito Juárez, Sebastián Lerdo de Tejada 
y José María Iglesias llegaron a la Presidencia.

Sin embargo, el 24 de abril de 1896, durante el Porfiriato, 
se modificó la Carta Magna para que la responsabilidad de 
sustituir al Presidente recayera en el secretario de Relaciones 
Exteriores. Ocho años después, otra reforma creó el cargo de 
vicepresidente, pero dejó al canciller como pieza de reemplazo 
en caso de ausencia del presidente y vicepresidente.

Fue así como Francisco León de la Barra ocupó el Ejecutivo, en 
mayo de 1911, tras la renuncia de Porfirio Díaz y Ramón Corral. 
Lo mismo ocurrió con Pedro Lascuráin, luego del asesinato de 
Francisco I. Madero y José María Pino Suárez, pero Lascuráin 
duró menos de una hora en el poder, el tiempo necesario para 
nombrar al golpista Victoriano Huerta como secretario de 
Relaciones Exteriores. A la renuncia de aquél, éste asumió el 

poder. Y cuando Huerta fue obligado a huir del país 
por el Ejército Constitucionalista, se quedó como 
encargado de despacho el canciller Francisco S. 
Carvajal.

Como la Constitución de 1917 eliminó dicha facultad, 
el campechano Carvajal ha sido el último secretario 
de Relaciones Exteriores en ser presidente. En 
agosto del año entrante, se cumplirán 110 años 
de que ningún titular del Ejecutivo tiene en su 
currículum la Cancillería. Para entonces, Ebrard 
podría ser presidente electo. Al menos, eso 

pretende él.

El último secretario de Relaciones Exteriores que, antes de 
Ebrard, había intentado llegar sin escalas a Palacio Nacional 
fue Ezequiel Padilla. Canciller del presidente Manuel Ávila 
Camacho, el guerrerense Padilla –a quien le había tocado la 
fundación de la ONU– renunció al cargo en octubre de 1945 y 
lanzó su candidatura por la oposición, en una contienda en la 
que fue derrotado por el priista Miguel Alemán.

El intento fallido de Padilla descartó a los cancilleres como 
aspirantes presidenciales durante más de medio siglo. El 
siguiente que lo intentó fue Castañeda, primer secretario de 
Relaciones Exteriores del presidente Vicente Fox, quien buscó 
ser candidato independiente.

Después vino José Antonio Meade, quien ocupó las carteras 
de Relaciones Exteriores, Desarrollo Social y Hacienda en 
el sexenio pasado, y, luego de dejar esa última posición, fue 
candidato presidencial del PRI en 2018, en una contienda que 
ganó Andrés Manuel López Obrador.

Ebrard, con la experiencia inmediata de la Cancillería, así 
como Ruiz Massieu y Gurría, con un paso más remoto por esa 
secretaría, tratarán de romper un maleficio político que ha 
durado más de un siglo.

De canciller a presidente
Por Pascal Beltrán del Río

MARCELO EBRARD BUSCA 
LOGRAR ALGO QUE NUNCA 
SE HA REALIZADO CON ÉXITO 
EN LA HISTORIA DEL PAÍS: 
PASAR DE MANERA DIRECTA 
DE LA SECRETARÍA DE 
RELACIONES EXTERIORES A LA 
CANDIDATURA Y DE AHÍ A LA 
PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA.
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

“CONFLICTO”
Fiel compañero de la familia Morena,

presente en su Congreso Nacional

Si hay un término que defina 
y caiga “como anillo al 
dedo” a la 4T, ese debe ser 

la palabra “conflicto”… esa es su 
cuna, esa es su esencia y ahora 
en su incipiente madurez sigue 
siendo su camino a seguir, así lo 
han puesto de manifiesto en estos 
poco más de cuatro años en el 
poder, un esbozo de régimen que 
no ha terminado de cuajar, por el 
contrario, se desfigura cada vez 
más. Pero al margen de la historia 
del Movimiento Regeneración 
Nacional, lo que compete en esta 
ocasión es dar seguimiento a ese 
intento de dar continuidad a un 
proyecto muy personal con el pase 
de estafeta a quien deberá suceder 
al actual presidente.

El domingo pasado al cierre de 
esta edición, Morena llevó al 
cabo su Congreso Nacional, y que 
ocurre con siete años de retraso, 
aquí Morena proyecta eliminar 
la definición de izquierda de sus 
documentos básicos, prohibir 
disidencias y los cuestionamientos al resultado de 
procesos internos como las encuestas.

De acuerdo con las reseñas periodísticas sobre el tema, 
Siete años de retraso en la renovación de los órganos 
internos y una modificación estatutaria de Morena 
terminan este fin de semana con la realización del 
Congreso Nacional, un acto de primera importancia para 
el morenismo en tanto la dirigencia nacional se propone 
cambiar aspectos fundamentales del partido.

Con la participación de unos 3 mil congresistas, 
concentrados en la Ciudad Deportiva de La Magdalena 
Mixhuca, en la CDMX, la reforma proyecta eliminar la 
definición de izquierda de sus documentos básicos, 
prohibir disidencias, e inclusive, los cuestionamientos al 
resultado de procesos internos como las encuestas.

Su fundador y líder moral, Andrés Manuel López Obrador, 
declinó su participación pues, como ha dicho desde 

que asumió la Presidencia de la República, mantiene su 
militancia en suspenso. Tampoco participaron el presidente 
ejecutivo, Mario Delgado, ni la secretaria general, Citlali 
Hernández.

En tanto, gobernadores, alcaldes, legisladores locales y 
federales, así como funcionarios federales, aseguraron 
no sólo su participación en el acto, sino su inclusión en 
planillas para la integración al Consejo, mientras que 
perfiles críticos a la dirigencia y a los procesos internos 
recientes, optaron por evitar su participación.

Desde 2015, cuando López Obrador asumió la dirigencia 
nacional y Bertha Luján la presidencia del Consejo 
Nacional, este último órgano no había sido renovado, por 

AUNQUE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR ES 
FUNDADOR Y LÍDER MORAL DE MORENA, NO 
OBSTANTE DECLINÓ SU PARTICIPACIÓN EN EL 
CONGRESO NACIONAL.

Especial / La Revista 
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lo que también este fin de semana, los 200 integrantes de 
dicho consejo serán elegidos.

Como se sabe, a finales de 2017, López Obrador dejó 
la dirigencia para asumir la candidatura presidencial, 
un momento desde el cual la vida interna del partido 
se ha deteriorado, dado que la entonces secretaria 
general en funciones de presidenta, Yeidckol Polevnsky, 
quiso permanecer injustificadamente en el cargo, fue 
reemplazada por el Consejo Nacional que dejó interino a 
Alfonso Ramírez Cuéllar y, finalmente, vivió un proceso 
interno plagado de irregularidades y quejas que, sin 
embargo, fueron insuficientes para que evitar que Mario 
Delgado asumiera la dirigencia.

El partido llega a su Congreso Nacional con un conflicto 

interno derivado del manoteo de las corcholatas, es decir, 
aspirantes a la candidatura presidencial, por hacerse 
de espacio en el Consejo Nacional; además, subsisten 
irresueltas decenas de impugnaciones al proceso de 
elección de participantes, pues durante la elección de 
congresistas se presentaron prácticas de acarreo, relleno 
de urnas, compra de votos y otras conductas ilícitas 
que, sin embargo, fueron dada por buenas por el comité 
nacional.

Paradójicamente, entre los cambios estatutarios, se 
consideró incluir la disposición para que el partido 
promueva la erradicación de la compra del voto.

“Morena se compromete a trabajar haciendo conciencia 
en las regiones más pobres del campo y la ciudad, para 
contrarrestar la compra de voluntades y conciencias”.

Los cambios estatutarios fueron elaborados por Pedro 
Miguel y Rafael Barajas “El Fisgón”, e incluyen erradicar 
de los documentos básicos, además de la definición de 

izquierda, la democratización de los medios, la expresión 
“contrarrestar” la compra de voluntades y la defensa de 
derechos sociales, laborales y culturales.

Esto último ha sido severamente cuestionado por 
sectores morenistas de izquierda, destacadamente por 
la Convención Nacional Morenista que encabeza John 
Ackerman.

El sábado, dicho movimiento calificó de ilegal y nulo de 
pleno derecho la celebración del Congreso, entre diferentes 
motivos, porque hasta ahora no se han dado a conocer los 
resultados de las asambleas distritales para la elección de 
congresistas y siguen sin resolverse las impugnaciones, 
que debieron solucionarse antes de la celebración del 
Congreso.

Aunque dicha Convención reconoce 
el esfuerzo de los militantes 
para participar en el Congreso, es 
insistente en la ilegalidad y, sostiene 
que, sin ánimo divisorio, la propuesta 
de anular el ejercicio tiene por objetivo 
rectificar.

En los últimos meses, sin embargo, 
los esfuerzos legales de Ackerman 
y miembros de la Convención no 
han modificado el rumbo que Mario 
Delgado suele presumir de exitoso y, 
en días pasados, lo expuso así tras 
visitar al presidente López Obrador en 

Palacio Nacional, lo que se ha visto como un aval del líder 
moral en círculos morenistas.

Corcholatas Presidenciales 2024

Al margen de las formas, en esencia el Consejo Nacional 
de Morena se reunió para definir el futuro de la contienda 
interna, rumbo a la sucesión presidencial del 2024.

Compuesto por 365 integrantes: 100 mujeres y 100 hombres 
electos en el Congreso Nacional de septiembre de 2022; 
100 de dirigencias las estatales y secretarios generales 
de los 32 estados, y 65 consejeros eméritos entre los que 
destacan gobernadores y gobernadoras del partido, y 
otras figuras como Epigmenio Ibarra y Elena Poniatowska, 
Claudia Sheinbaum es quien cuenta con amplia ventaja 
pues se estima que más la mitad del órgano es afín a la 
jefa de Gobierno.

En el Tercer Congreso Nacional de Morena que se realizó 
en septiembre 2022, Claudia colocó alrededor de 200 

MORENA LLEVÓ AL CABO SU 
CONGRESO NACIONAL, EN 
DONDE SE DIERON A CONOCER 
LAS REGLAS QUE DEBERÁN 
SEGUIR LAS “CORCHOLATAS 
PRESIDENCIALES” EN SU 
ASPIRACIÓN DE SER EL 
PRÓXIMO PRESIDENTE DE 
MÉXICO.
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personas afines en el Consejo Nacional, incluyendo 
los 65 consejeros eméritos que no fueron electos, sino 
incorporados por la dirigencia nacional y militan a favor de 
Sheinbaum.

Alfonso Durazo, gobernador de Sonora es el presidente 
del Consejo Nacional del partido. También asistieron 
Manuel Velasco, senador del Partido Verde y Gerardo 
Fernández Noroña, del Partido del Trabajo. Ambos también 
participarán en el proceso interno. Cabe recordar que es 
muy probable que Morena vaya en alianza con el PVEM y el 
PT en elecciones presidenciales.

¿Qué se dijo en la reunión del Consejo de Morena?

Las y los aspirantes a la candidatura tienen hasta el 16 de 
junio para presentar por escrito su intención de participar 
y renunciar a su actual cargo. Todos los y las aspirantes 
podrán recorrer el país entre el 19 de junio y el 27 de agosto, 
informó Alfonso Durazo.

Cada aspirante podrá proponer a dos empresas para 
realizar la encuesta que se llevará a cabo entre el el 28 
de agosto y el 3 septiembre. Posteriormente la Comisión 
de Elecciones escogerá por sorteo a cuatro de las firmas 
encuestadoras propuestas para un total de cinco ejercicios 
de aplicación de cuestionario, contando el que realizará 
la Comisión de Encuestas de Morena; este mismo órgano 
diseñará y redactará el cuestionario a aplicarse en la 
encuesta definitoria, los tamaños de la muestra y otras 
reglas metodológicas.

La encuesta interna se realizará entre el 28 de agosto 
y el 3 de septiembre y los resultados se entregarán a la 
dirigencia nacional el 6 de septiembre: Ese día Morena ya 
tendrá su candidato o candidata.

Otros lineamientos:

Evitar entrevistas con medios de comunicación 
reaccionarios, conservadores y “adversarios de la 
Cuarta Transformación o partidarios del viejo régimen”.
Evitar descalificar a otra corcholata.
No acudir debates públicos.
Tener un comportamiento austero.
No usar al acarreo.
No se permitirá el derroche de gastos publicitarios.

Banderazo de salida

La carrera al interior de Morena ha comenzado. La reunión 
de la dirigencia nacional aquel domingo representó 
el banderazo de salida en la contienda electoral que 
culminará el próximo 2 de junio de 2024 y que tendrá como 
premio la presidencia de la República, pues el Consejo 
determinó finalmente cuáles son las fechas, requisitos 
y demás especificaciones del procedimiento por el que 
elegirán a su candidato.

El periodo para el registro de aspirantes quedó estipulado 
del 12 al 16 de junio y competirán: Marcelo Ebrard, extitular 
de la Secretaría de Relaciones Exteriores; Ricardo Monreal, 
exsenador, Adán Augusto López, titular de la Secretaría de 
Gobernación, y la mencionada Claudia Sheinbaum, jefa de 
gobierno de la Ciudad de México.

El hecho ocurrió durante la reunión del Consejo 
Nacional de Morena por el que se definieron 
las características del proceso interno para la 

elección de su candidato presidencial

Una tensa conversación entre Claudia Sheinbaum y 
Alfonso Durazo quedó registrada en vídeo. Durante 
la histórica sesión del Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) el pasado 11 de junio, se apreció lo 
que parece fue un reclamo de la jefa de gobierno de 
la Ciudad de México hacia el gobernador de Sonora 
y actual presidente de Consejo Nacional del partido.

Una grabación de alrededor de 20 segundos dio 
cuenta de la interacción en la que Sheinbaum 
increpó al morenista con un semblante serio y en 
el que incluso, usó ademanes naturales de una 
molestia. Aunque el audio no permite detallar de lo 
que hablaron, pero una frase dos veces repetidas 
por la mandataria sí se distinguió: “Ya me cansé, ya 
me cansé”.

El hecho tuvo lugar durante el congreso en el que 
se reunieron lo más de 300 consejeros del partido 
guinda y en donde se definieron las características 
del proceso interno por el cual se elegirá al candidato 
o candidata presidencial por la autodenominada 
Cuarta Transformación (4T) en el proceso electoral 
de 2023-2024.

El encontronazo entre Sheinbaum y Durazo no tuvo 
mayor repercusión posterior al evento ni tampoco 
hubo pronunciamientos por parte de alguno. A 
falta de una aclaración o mensaje certero, es difícil 
considerar un problemas entre ambos políticos.

Además, poco menos de un mes atrás, el sonorense 
mostró su apoyo a la capitalina durante un acto 
público en el que la reconoció como “la que mejor 
representa la esencia de nuestro movimiento”.

“Claudia es pionera de nuestro movimiento, es 
fundadora de Morena y ha trabajado muchos años 
en el gobierno de la Ciudad y consecuentemente 
entiende mejor que cualquiera los objetivos que 
cualquiera”, dijo Durazo el 15 de mayo.

¿Pelea entre Claudia 
Sheinbaum y Alfonso Durazo? 



Semanario de Información y Análisis Político 25



Semanario de Información y Análisis Político26

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

CONSTRUYENDO

“La industria de la construcción es 
muy compleja, y hay en ella varios 
empleos que la inteligencia artificial 

(IA) tiene el potencial de sustituir 
en el futuro. Es importante señalar 
que mientras la IA podría remplazar 
algunas posiciones laborales en este 
sector, también podría crear nuevos 
puestos de trabajo y oportunidades 
conforme la industria evoluciona”.

Así respondió ChatGPT a la pregunta 
de ¿qué empleos remplazará la IA 
en la industria de la construcción? Y 
es que millones de profesionales en 
toda clase de industrias y en todos los 
rincones del planeta se encuentran 
atemorizados de que algún día no muy 
lejano, la inteligencia artificial tenga la 
capacidad de remplazar por completo 
a los seres humanos. ¿Son fundados 
estos temores? ¿O acaso la IA podría 
convertirse en un valioso instrumento 
para mejorar sustancialmente la 
productividad, haciéndose cargo 
de ciertas tareas cotidianas, pero 
permitiendo a los seres humanos 
enfocarse en las actividades en las que 
son verdaderamente competentes y 
hábiles?

Hoy para todos nosotros significa 
una sustancial pérdida de tiempo 
y esfuerzos estar revisando la 
interminable lista de correos electrónicos que llegan, 
preparando las diapositivas de las presentaciones o 
elaborando complejos reportes en hojas de cálculo. Con 
la inteligencia artificial podríamos reducir la carga de esas 
tareas cotidianas y dedicar el tiempo a innovar y añadir ese 
valor único que solamente nuestras cualidades humanas 
pueden aportar.

En la gestión de proyectos de construcción existe una 
enorme área de oportunidad ya que la IA puede optimizar 
a niveles jamás antes imaginados los procesos de 
planeación y ejecución de las obras, sin embargo una 
máquina siempre basará su resultado en suposiciones 
que nunca van a poder sustituir la comprensión que un 
ser humano, un gerente de proyecto, tiene acerca de 
las capacidades pero también de las limitaciones de las 
personas que colaboran con él.

Cuando se trata del diseño en arquitectura, 
cualquier herramienta de inteligencia artificial 
será capaz de buscar rápidamente, mucho 
más que un humano, entre todas las imágenes, 
conceptos y diseños existentes, para responder 
a una indicación específica que se le proporcione 
como entrada, pero existen al menos dos cosas 
relevantes que una máquina jamás podrá 
hacer, una es adivinar tu pensamiento, así que 
finalmente eres tú quien tiene que describir de 
manera cuidadosa, adecuada, certera y precisa 
lo que realmente estás pensando para plasmar 
en un proyecto. Mientras más clara, específica 
y detallada la solicitud, mejor será el resultado 
que obtendrás. La otra cosa que no podrá hacer, 
es crear algo completamente nuevo, diferente o 

inesperado, así que hay un límite en cuanto a la creatividad 
y originalidad que puede proveer.

Otro tema con amplias posibilidades para la inteligencia 
artificial es el de las máquinas autónomas y robóticas, que 
conforme sean más accesibles podrán realizar trabajos 
más precisos y sin poner en riesgo a un operador en un 
entorno que siempre está lleno de amenazas. Sin embargo, 
así como se requerirán menos operadores, también 
serán necesarios expertos con habilidades específicas 
en lenguaje de programación y protocolos, para poner 
a punto y echar a andar esos robots, y lograr que hagan 
exactamente lo que queremos que hagan.

¡No hay por qué temer, la IA es una herramienta poderosa 
y aliada de los profesionales de la construcción, no una 
sustituta!

No se apaniquen con la IA

¡NO HAY POR QUÉ TEMER, LA IA ES 
UNA HERRAMIENTA PODEROSA Y 
ALIADA DE LOS PROFESIONALES 
DE LA CONSTRUCCIÓN, NO UNA 
SUSTITUTA!
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TURISMO  

Una vez más, la gastronomía 
de Yucatán hizo alarde de su 
grandeza a través de sus sabores, 

olores, colores y en esta ocasión 
también de las técnicas ancestrales en 
el viejo continente en manos del chef y 
cocinero tradicional Wilson Alonzo.

Como parte del plan de trabajo del 
Gobernador Mauricio Vila Dosal para 
el incremento de visitantes al destino, 
así como de la descentralización del 
turismo que se ha llevado con gran éxito 
para que los beneficios de este sector 
lleguen a más familias yucatecas, la 
Secretaría de Fomento Turístico del 
Estado (Sefotur) lleva a cabo acciones 
y estrategias de promoción y posicionamiento de Yucatán 
en puntos estratégicos de Europa, a través de muestras 
gastronómicas, fotográficas, presentaciones de destino 
y capacitaciones a agencias de viaje y otros actores de la 
industria.

Continuando con la gira de trabajo que realiza la 
dependencia a cargo de la Lic. Michelle Fridman Hirsch 
y con apoyo de la Embajada de México en Reino Unido, 
se realizaron diferentes actividades, entre las que 
destacaron un taller de tamales yucatecos para 40 medios 
de comunicación a cargo del embajador gastronómico 
Chef y cocinero tradicional Wilson Alonzo, así como una 
exposición fotográfica montada en los alrededores de la 
casa de la Embajada.

Acompañada de Josefa González-Blanco Ortíz-Mena, 
Embajadora de México en Reino Unido, Fridman Hirsch 
recorrió la barda perimetral de la residencia de la Embajada, 
donde miles de personas que recorren los alrededores 
de una de las zonas más concurridas de Londres podrán 
apreciar en una serie de fotografías del Estado, varios de 
los atractivos y emblemas turísticos que caracteriza a 
Yucatán, entre los que destacan cenotes, haciendas, sus 
Pueblos Mágicos, gastronomía y sus tradiciones.

Complementando estas actividades, se llevó a cabo en la 
presentación de destino a la industria turística que recibió 
a más de 60 profesionales, así como reuniones con tour 
operadores y una reunión con la WTTC.

Con acciones como estas, la Sefotur y el Gobierno de 
Yucatán continúan trabajando por llevar la oferta turística 
del Estado a más mercados internacionales que son un 
generador importante de viajeros hacía México y que 
encontrarán en el destino, la oportunidad de conocer 
más sobre la cultura Maya y de las bellezas naturales de 
la región, generando así mayor derrama económica y por 
tanto, mayores beneficios para la entidad. 

La gira de trabajo de la comitiva yucateca, estará finalizando 
en los próximos días, teniendo como escenario Madrid, y a 
los españoles como espectadores, donde las tradiciones y 
la gastronomía yucateca continuará brillando.

Especial / La Revista 

Londinenses viven 
de cerca la 
gastronómica 
milenaria de Yucatán

LA RESIDENCIA DE LA EMBAJADA DE MÉXICO 
EN REINO UNIDO FUE LA ANFITRIONA DE UNA 

EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA CON ALGUNOS DE LOS MÁS 
EMBLEMÁTICOS ATRACTIVOS TURÍSTICOS DE YUCATÁN 

QUE SERÁ VISTA POR MILES DE LONDINENSES.

EL CHEF WILSON ALONZO TRANSPORTÓ A MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN CON LAS TÉCNICAS Y SABORES 
ANCESTRALES AL REALIZAR UN TALLER DE TAMALES 
YUCATECOS, LA COMITIVA FUE ENCABEZADA POR 
MICHELLE FRIDMAN HIRSCH. TITULAR DE LA SEFOTUR.
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Por Fernando Belaunzarán

OPINIÓN 

Las reglas las puso el Presidente. Invitó a 
cenar a cuatro aspirantes a sucederlo, junto 
con gobernadores y dirigentes de su partido, 

bajo el pretexto de celebrar el triunfo de Delfina 
Gómez. Al día siguiente, después de que Marcelo 
Ebrard adelantara su renuncia, trascendieron 
los lineamientos que estableció, mismos que el 
Consejo Nacional de Morena acaba de formalizar. 
Y no sólo eso, López Obrador también impuso 
compromisos transexenales.

La corcholata destapada tendrá a sus 
competidores al frente de las bancadas morenistas 
en el Congreso y, si llegara a ganar, también en su 
gabinete. Quien hizo todo por concentrar el poder 
no quiere heredarlo por completo y busca colocar 
fichas en lugares estratégicos. Podrá decirse 
que, como sucedía en el viejo régimen, una vez 
asumiendo el cargo, la fuerza de la Presidencia 
da para deshacerse de los incómodos y alinear 
al resto. Sin embargo, en esta ocasión, sería más 
difícil.

El culto a la personalidad no sólo es una 
característica del “movimiento” que hoy está en la 
cima del poder político, es el único asidero común 
del conglomerado de grupos e intereses que 
conforma la coalición oficialista. La popularidad 
y el carisma del caudillo no se transfieren con 
el puesto y una ruptura con él podría generar un 
conflicto mayor en la base social que comparten, 
máxime existiendo la figura de “revocación de 
mandato” que se estableció en la Constitución 
y que podría servirle de instrumento para 
desestabilizar al gobierno de quien lo suceda.

Por supuesto, falta ver cómo termina el sexenio 
y los costos heredados de sus políticas, como 
bien sabe Carlos Salinas, cuya popularidad era 
mayor que la del actual mandatario y se vino 
abajo poco después de terminar su mandato. Pero, 
por lo pronto, ostenta el suficiente poder como 
para repartir candidaturas y eventuales cargos 
públicos, hasta para definir la oferta electoral: 
“continuidad con cambio”. En el viejo régimen, 
todo ello le correspondía al candidato destapado. 
Ahí está la diferencia fundamental de aquel 
presidencialismo autoritario con éste: ahora el 
monarca es transexenal… bueno, pretende serlo.

Pensar que López Obrador se abstendrá de 
ejercer la mayor facultad metaconstitucional de 
los presidentes del siglo pasado, designar a su 
sucesor, es no conocer al personaje. Lo que se le 
puede salir de control es la elección constitucional, 
pero no el proceso en su propio partido. Sus 
señales son claras a favor de Claudia Sheinbaum, 
las cargadas nunca son espontáneas. Dirán que 
acordaron prohibiciones explícitas, pero ésas 
también existían cuando se eligió al candidato a 
jefe de Gobierno en 2006 y, al ver que podía ganar 
Jesús Ortega, pasó sobre ellas para respaldar 
públicamente a Marcelo.

Hay otro elemento. El hijo que opera políticamente, 
Andrés Manuel López Beltrán, ha sido pieza clave 
en la trayectoria reciente de Sheinbaum y no es 
un secreto la influencia decisiva que tuvo en la 
definición de las candidaturas del oficialismo en 
la capital. Sus aspiraciones políticas correrían 
más fácil con ella en la Presidencia, teniendo a 
la vista el 2030. Con un sencillo juicio civil puede 
convertir el apellido de su padre en compuesto y 
hacer campaña como el hijo homónimo de quien 
se ve inscrito en la historia como héroe popular. 
¿Será ése el verdadero proyecto político del 
Presidente ante la imposibilidad legal y biológica 
de permanecer? Nunca hay que subestimar los 
alcances de la megalomanía cuando se tiene todo 
el poder.

La demanda de piso parejo de la corcholata con 
atisbos de rebeldía es un chiste que se cuenta solo. 
La ley electoral establece que las precampañas 
inician hasta noviembre, pero en realidad tenemos 
tapados desde que pasaron las elecciones 
de 2021. Se han gastado recursos millonarios 
para tapizar el país con sus nombres, siluetas y 
frases de campaña sin rendir cuentas del origen, 
siendo además altos funcionarios públicos. La 
convocatoria establece que el destape será antes 
de que inicie el proceso electoral y quieren usar esa 
ilegalidad como ardid para evadir la fiscalización.

Las trampas del régimen presagian elección 
de Estado, pero falta ver cómo reaccionarán 
las autoridades electorales y, todavía más 
importante, los ciudadanos.

Obradorato
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A cuatro días de que se realicen, por primera 
vez, elecciones internas en la Sección 33 
del SNTE, el maestro Fermín Gómez Chablé, 

candidato de la Planilla Amarilla, invita a los 22 mil 
agremiados de ese organismo a ejercer un voto libre 
y razonado para elegir a una dirigencia autónoma 
e independiente que luche verdaderamente por los 
derechos de los trabajadores de la educación.

El aspirante de la planilla “Unidos por el Cambio”, 
convoca a sus compañeros a aprovechar esta 
oportunidad histórica para acudir a las urnas sin 
presiones y a hacer de este proceso una “fiesta 
democrática del magisterio”, donde triunfe la 
defensa de los intereses de los trabajadores de 
asistencia y apoyo a la educación, los docentes de 
todos los niveles y los jubilados y pensionados.

Fermín Gómez, docente de experiencia con maestría 
en Ciencias Sociales y Doctorado en Ciencias de 
la Educación, afirma que la Planilla Amarilla que 
encabeza no tiene patrocinadores ni “padrinos 
políticos”, y su único compromiso es con los 
trabajadores de la Sección 33, de manera que es la 
que garantiza que luchará por los intereses de sus 
compañeros sindicalizados.

Las elecciones en la Sección 33 del SNTE se llevarán 
a cabo este martes 20, de 10 de la mañana a 2 de la 
tarde, en las 85 casillas que se instalarán en igual 
número de escuelas por todo el estado. En total, 
participan siete planillas.

Entre las propuestas de su plan de trabajo, Fermín 
Gómez afirma que buscan acabar con el “letargo” 
que existe en la Sección 33, atender las anomalías 
que hay en los centros de trabajo, establecer 
mesas permanentes de trabajo en todos los niveles 
educativos e instalar una mesa tripartita, formada 
por el SNTE, la Segey y la Unidad del Sistema para 
la Carrera de las Maestras y Maestros (Usicamm), 
a fin de vigilar, transparentar y regular los procesos 
de promoción horizontal y vertical que hoy están en 
situación de duda.

Asimismo, propone hacer realidad la Carrera 
Administrativa para el Personal de Apoyo y 
Asistencia a la Educación (PAAE), ofrecer servicios 
de asesoría y defensa jurídica de los derechos 
laborales, salariales, prestacionales y profesionales 
de los agremiados, gestionar que el estado 
garantice mejores ofertas académicas, retomar las 
actividades culturales, deportivas y recreativas y 
transparentar y rendir cuentas en el manejo de las 
finanzas del Sindicato, entre otros.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Especial / La Revista 

FERMÍN GÓMEZ 
CHABLÉ, ENCABEZA 
LA PLANILLA 
AMARILLA QUE 
COMPITE POR LA 
NUEVA DIRIGENCIA 
DE LA SECCIÓN 33 
DEL SNTE.

ACOMPAÑADO DE SUS COMPAÑEROS IMERIA CONDE CONDE 
Y FÉLIX CONTRERAS AGUILAR, FERMÍN GÓMEZ HIZO UN 

LLAMADO A VOTAR POR UN SINDICALISMO INDEPENDIENTE 
Y AUTÓNOMO ESTE MARTES 20 EN LA SECCIÓN 33.

OTRO ASPECTO DE LA RUEDA DE PRENSA QUE OFRECIÓ 
FERMÍN GÓMEZ PARA PRESENTAR EL PLAN DE TRABAJO 

DE LA PLANILLA AMARILLA.

Fermín Gómez convoca a votar sin 
presiones en la Sección 33 del SNTE 



Semanario de Información y Análisis Político30

Como parte de los objetivos planteados para reunir a 
los liderazgos priístas yucatecos de todo el territorio 
y de los diferentes grupos políticos, el presidente 

del Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI, Gaspar Quintal 
Parra, designó y presentó a quienes estarán al frente de 
las Secretarías del partido para seguir fortaleciéndolo 
rumbo al proceso electoral 2023-2024.

Además, la dirigencia estatal le apuesta a la inclusión y al 
respeto de los derechos humanos, por lo que se creó la 
Secretaría de la Diversidad Sexual, la cual atenderá las 
principales demandas de la población LGBTQ+.

“Estamos dando pasos firmes en este proyecto político 
en el que todas y todos están representados. No sólo se 
trata de llegar unidos a las elecciones, sino que estamos 
escuchando a cada uno de los liderazgos del partido, 
tomando en cuenta sus propuestas y generando los 
espacios para que todos sean incluidos”, recalcó.

Gaspar Quintal declaró que este nuevo equipo está 
conformado por priístas con mucha experiencia, 
compromiso, lealtad a la ciudadanía y que han dado 
resultados, tanto en sus responsabilidades en cargos 
legislativos como con funcionarios públicos.

El presidente estatal del PRI nombró a Felipe Cervera 
Hernández como Secretario Adjunto a la Presidencia; 
William Román Pérez Cabrera, Secretario de operación 
Política; Luis Enrique Borjas Romero, Secretario de 
Organización; José Gabriel Calderón Baeza,  Secretario 
de Acción Electoral; Manuel Jesús Cano Contreras, 
Jefe del Despacho; y Gabriela Patricia Santinelli Recio, 
Representante del PRI ante el INE.

Además a Diana Concepción Molina Aguiar como Secretaria 
de Administración y Finanzas; Esteban Guillermo Fuentes 

Zapata, Secretario de Estrategia Territorial; Humberto de 
Atocha Pacheco Pérez, Secretario de Gestión Social;  José 
Luis Chávez Valle, Secretario de Comunicación Social; 
María Isabel Morcillo Herrera, Secretaria de Vinculación y 
Agenda  Ciudadana; y Alejandro Muñoz García, Secretario 
Jurídico y Transparencia.

También a  Lourdes Gabriela Caballero Negrón como 
Secretaria de Vinculación con la Educación; Martin  Pastor 
Moreno Barredo, Secretario de la Diversidad Sexual; 
Karla Reyna Franco Blanco como Representante del PRI 
en el Iepac; Marco Nicolás Rodríguez Ruiz,  Subsecretario 
de Operación Política; Aidé Beatriz Castellanos Preve,  
Subsecretaria de Acción Electoral; Mónica Paola Burgos 
Nicolín, Subsecretaria de Acción Electoral; Clara Guadalupe 
Cervera Téllez, como Subsecretaria de Operación Política; 
Eimer Medrano Sánchez, Subsecretario de Organización; 
Carla Noemí Bastarrachea Sandoval como Coordinador 
estatal de Registro Partidario; y María José Mata de Pau 
como Jefa de la Unidad de Transparencia.

Sobre la creación de la Secretaría de la Diversidad Sexual, 
Gaspar Quintal precisó que es parte de los compromisos 
que han tomado para combatir la discriminación y abrir 
las puertas, en la política, a los grupos históricamente 
vulnerados.

OPINIÓN INFORMACIÓN

Especial / La Revista 

GASPAR QUINTAL DIO A CONOCER QUE ESTÁN 
REPRESENTADOS LOS DIFERENTES LIDERAZGOS 
Y GRUPOS POLÍTICOS PRIÍSTAS. ADEMÁS SE CREÓ 
LA SECRETARÍA DE LA DIVERSIDAD SEXUAL PARA 
ATENDER LAS DEMANDAS DE LA POBLACIÓN LGBT+

Experiencia e inclusión en 
las Secretarías del PRI Yucatán
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El Congreso del Estado entregó 
constancias de participación a 
los alumnos que terminaron el 

“Primer Curso de Lengua Maya para 
mejorar la atención en el Servicio 
Público” a fin de capacitar al personal 
del Poder Legislativo para garantizar 
el derecho de las personas maya 
hablantes a participar en los espacios 
de toma de decisiones.

La diputada Melba Gamboa Ávila, 
comentó que los pueblos indígenas son 
un testimonio vivo de la humanidad, 
pues conservan tradiciones y son 
fundamentales para entender el 
lenguaje de estos, permitiendo un 
acercamiento para formar parte de las 
comunidades indígenas.

La legisladora explicó que conocer, 
proteger y preservar los idiomas y 
dialectos indígenas es una tarea de 
suma importancia para quienes forman 
parte de la función pública.

“Desde el Congreso miramos los 
riesgos a los que se enfrenta la 
preservación de la Cultura Maya, lo que 
nos ha motivado a generar acciones 
que contribuyan a su promoción y 
cuidado. De esta forma, fue como nació 
el curso”, remarcó.

Reconoció la voluntad de las y los 
trabajadores que respondieron 
a la convocatoria y que, semana 
tras semana se involucraron con 
los contenidos presentados por el 
Departamento de Promoción de la 
Cultura Maya del Legislativo.

La diputada agradeció el apoyo al 
diputado presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política, Víctor 
Hugo Lozano Poveda, a la diputada 
Manuela Cocom Bolio, presidenta de la 
Comisión Permanente para el Respeto 
y Preservación de la Cultura Maya, al 
director del Instituto de Investigación 
Legislativa, Lic. Mario Maldonado 
Espinosa, al Mtro. Saúl Canché, jefe 
del departamento de promoción de la 
Cultura Maya, así como a los diputados 
y personal del Congreso del Estado.

En el evento también estuvieron 
presentes los diputados Luis 
Fernández Vidal, Raúl Romero Chel, 
Eduardo Sobrino Sierra y las diputadas 
Dafne López Osorio y Vida Gómez 
Herrera.

OPINIÓN CONGRESO 

Especial / La Revista 

EL CONGRESO DEL ESTADO ENTREGÓ CONSTANCIAS DE 
PARTICIPACIÓN A LOS ALUMNOS QUE TERMINARON EL “PRIMER 

CURSO DE LENGUA MAYA PARA MEJORAR LA ATENCIÓN EN EL 
SERVICIO PÚBLICO”.

LA DIPUTADA MELBA GAMBOA ÁVILA, DIJO QUE CONOCER, 
PROTEGER Y PRESERVAR LOS IDIOMAS Y DIALECTOS INDÍGENAS ES 

UNA TAREA DE SUMA IMPORTANCIA PARA QUIENES FORMAN PARTE 
DE LA FUNCIÓN PÚBLICA.

Congreso del Estado 
entrega Constancias
de participación al 
Curso de Lengua Maya
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Ante el nutrido aplauso 
de líderes de más de 20 
sindicatos federales, 

estatales y municipales, así como 
de representantes de federaciones 
laborales e integrantes de los 
mismos, el Alcalde Renán Barrera 
Concha se comprometió con los 
trabajadores de Yucatán a otorgarles 
mejores condiciones laborales, 
justicia laboral y social y más y 
mejores prestaciones.

“Tengo muchas ideas para trabajar 
de la mano de los sindicatos y de las 
federaciones para impulsar y mejorar 
las condiciones de trabajo de todos 
sus agremiados, pero todavía no son 
los tiempos para darlas a conocer, sin 
embargo, hoy me quiero comprometer 
con las mujeres trabajadoras porque 
además de ser el pilar de una 
sociedad cohesionada, son las que 
se esfuerzan por guiar a las nuevas 
generaciones a convertirse en el 
futuro de Yucatán”, indicó.

En su intervención en el Primer 
Encuentro Estatal de Sindicatos, 
efectuado en el Centro de 
Convenciones Siglo XXI; Barrera 
Concha aseguró que, como parte de 
la justicia social y laboral, así como 
del reconocimiento que las mujeres 
trabajadoras se merecen, éstas 
deben percibir un mayor ingreso que 
el varón, aunque realicen el mismo 
trabajo, ya que como mujeres tienen 
más compromisos y gastos.

“Me voy a dedicar a trabajar mucho 
para que las mujeres trabajadoras 
tengan las mejores condiciones 
laborales que hayan podido tener 
en la historia de esta ciudad y del 
estado. Este es un compromiso que 
hoy hago con ustedes” afirmó, ante 
los aplausos de todos los asistentes.

Ante los gritos de “gobernador, 
gobernador”, realizados por los 
presentes, Renán Barrera también 
se comprometió a promover y a 
trabajar en unidad con los sindicatos 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EN EL MARCO DEL PRIMER ENCUENTRO ESTATAL DE SINDICATOS, 
EFECTUADO EN EL CENTRO DE CONVENCIONES SIGLO XXI, EL ALCALDE 
RENÁN BARRERA CONCHA SE COMPROMETIÓ CON LOS TRABAJADORES 
DE YUCATÁN A OTORGARLES MEJORES CONDICIONES LABORALES, 
JUSTICIA LABORAL Y SOCIAL Y MÁS Y MEJORES PRESTACIONES.

Renán Barrera se compromete 
con los trabajadores de Yucatán 

JERVIS GARCÍA VÁZQUEZ, SECRETARIO GENERAL DE LA FEDERACIÓN DE 
SINDICATOS DE TRABAJADORES DEL ESTADO DE YUCATÁN AGRADECIÓ AL 
ALCALDE POR EL TRABAJO QUE REALIZA POR MÉRIDA.
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y a realizar una alianza con las y los 
trabajadores de Yucatán para que 
éstos tengan una mejor calidad de 
vida, más y mejores condiciones de 
trabajo, diversificación de oferta 
laboral, mayor capacitación y más 
fuentes de ingreso. 

“Pero que quede claro que Unidad no 
es uniformidad, la unidad significa 
que nos unamos en nombre de lo más 
importante para poder hacer frente a 
lo que todos juntos y juntas queremos 
y lograr unidos una mejor Mérida y 
Yucatán para todas y todos”, expresó.

Agregó que, aunque en el camino de 
la transformación hacia una mejor 
ciudad y mejor estado hayan algunas 
diferencias, hay que hacerlas a un 
lado y privilegiar las coincidencias.

Por su parte, Sergio Zapata Aguileta, 
secretario general del Sindicato Único 
de Trabajadores de Limpieza, Higiene, 
Similares y Conexos del Estado de 
Yucatán Pedro C. Pamplona reconoció 
el trabajo que el Alcalde ha realizado 
a favor de los trabajadores, así como 
también, por el sindicalismo.

Al respecto, aseguró que Renán 
Barrera, como alcalde de Mérida 
ha apoyado al nuevo sindicalismo 
en Yucatán porque ha trabajado 
para mejorar, aumentar y fomentar 
las condiciones laborales de sus 
agremiados, y ha encabezado un 
gran esfuerzo por la dignificación del 
trabajo.

Esto nos llena de orgullo, abundó, 
porque es un gran aliciente saber 
que quien encabeza el gobierno 
municipal es el primero en mencionar 
la importancia de nuestra labor

“Fortalecer el sindicalismo en 
Yucatán, con el apoyo de Renán 
Barrera, es un paso importante para 
caminar en la dirección correcta, 
pues con su liderazgo se avanza en 
la construcción de este Yucatán más 
sensible y humano”, destacó.

En ese sentido, Jervis García Vázquez, 
secretario general de la Federación de 
Sindicatos de Trabajadores del Estado 
de Yucatán agradeció al Alcalde por 

el trabajo que realiza todos los días 
para poner el nombre de Mérida en 
alto.

Agregó que trabajando 
conjuntamente con el gobernador de 
Yucatán, Mauricio Vila Dosal, Barrera 
Concha también ha contribuido a 
poner en alto el nombre de Yucatán, 
dando ambos, un ejemplo del trabajo 
en unidad.

“Renán Barrera tiene mucho futuro, 
todavía tiene mucho por dar y tiene 
mucho que darle a los sindicatos. 
Entonces, si pensamos que puede 
ser el próximo gobernador, como 
trabajadores y como secretarios 
generales de sindicatos nos gustaría 
saber qué compromisos pudiera 
hacer con los trabajadores”, señaló 
ante los aplausos de los asistentes.

En respuesta, Barrera Concha dijo 
que llegará el momento en que 
trabajará con todos los sindicatos, en 
representación de sus agremiados, 
para en conjunto diseñar las acciones 
que puedan generar y consolidar 
grandes cambios, pero sobre todo, 
que den como resultado trabajadores 
calificados y bien capacitados y por 
ende, empoderados.

En el evento en el que participaron 
más de 20 sindicatos federales, 
estatales y municipales, así como 
federaciones y grupos de agremiados, 
acompañaron al Alcalde, Juanita 
López Ambrosio, secretaria general 
del Sindicato de Trabajadores del 
Ayuntamiento de Mérida; Héctor 
Fernández Zapata, Secretario General 
del Frente Único de Trabajadores del 
Volante del Estado de Yucatán (FUTV); 
Vicente López Cerdeña, Secretario 
General del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Salud Sección 
67; Reyes Martín Arceo Acevedo, 
Secretario General de la Federación 
de Sindicatos de Trabajadores del 
Estado; Jorge Humberto Camelo 
Escalante, Secretario General del 
Sindicato de Trabajadores Al Servicio 
del Municipio de Mérida; y Norma 
Castillo Soberanis, Secretaria 
General del Sindicato de Trabajadores 
y Docentes Administrativos del 
CECYTEY, entre otros.

JUANITA LÓPEZ AMBROSIO, 
SECRETARIA GENERAL DEL 

SINDICATO DE TRABAJADORES 
DEL AYUNTAMIENTO DE 

MÉRIDA, ESTUVO PRESENTE 
EN ESTE EVENTO. 
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OPINIÓN YUCATÁN 

Inician trabajos de construcción 
del Libramiento de Progreso 

Para lograr una movilidad eficiente, 
inteligente y sustentable en Yucatán,  
iniciaron los trabajos de construcción 

del Libramiento de Progreso, importante obra 
que contribuirá a reducir el tráfico constante 
dentro de la ciudad, congestionamientos 
viales, accidentes automovilísticos, el 
deterioro de las vialidades, ruido excesivo y 
la contaminación ocasionada por los 12 mil 
vehículos y 1,400 contenedores de carga 
pesada que transitan diariamente por las 
calles y que representan casi 7 millones 
toneladas de anuales.

Con la perforación para el establecimiento 
de las cuatro columnas que soportarán la 
superestructura del libramiento, iniciaron las 
labores de construcción de este proyecto que 
estará a cargo de la empresa ICA Constructora 
y bajo la supervisión del Instituto de 
Infraestructura Carretera de Yucatán (Incay).  
De igual forma, personal de la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) estará dirigiendo el 
tránsito para evitar congestionamientos, así como percances 
debido a las obras. 

Miguel Arcángel Dzul Medina, vecino de Progreso, aseguró que es 
un proyecto que aliviará a mucha gente que por años han vivido 
con el ruido de los camiones pesados que transitan cerca de sus 
casas.  “No nos perjudica, al contrario ya no se va a escuchar el 
tráfico de los tráilers, a los de las otras calles ni dormir deja, las 
24 horas están pasando, sin contar el tráfico que se arma aquí, la 
verdad es lo mejor”, comentó.  

Con esta obra, resultado del trabajo coordinado entre el Gobierno 
del Estado, el Gobierno Federal y el Ayuntamiento de Progreso, se 
crearán áreas verdes, parques para el disfrute de familias, jardines 
que mejoren la imagen urbana y una ciclovía, recuperando así el 
espacio público para las personas y rehabilitando una importante 
zona urbana, con un entorno más amable para quienes circulen 
por el lugar.
El Libramiento de Progreso contará con 2 carriles de ida y de 

vuelta, acotamiento que va a permitir 
que todo el transporte de carga vaya 
desde el puerto hasta la carretera 
federal sin tener que pasar por lo 
que es el municipio de Progreso. Para 
ello, se cambiará infraestructura e 
instalaciones de agua potable con más 
de 30 años de uso.

Su construcción va a generar 1,500 
empleos directos y 5 mil indirectos, 
también beneficiará a más de 66 mil 
habitantes del municipio y turistas, 
y contará con una inversión 100% 
privada de 1,500 millones de pesos.

Este proyecto va a devolver la 
tranquilidad que caracteriza al 
Puerto en favor de las familias 
locales, trabajando en equipo para 
impulsar importantes proyectos que 
transformen la movilidad en todo 
Yucatán.

Cabe recordar que en días pasados vecinos de Progreso fueron 
respaldados con el Programa de Apoyo por Ejecución de Obra 
del Libramiento, que consiste en otorgarles apoyos económicos 
por hasta 15 meses, durante los trabajos de construcción de esta 
importante vialidad. Han recibido su pago 720 de 900 vecinos.

El Gobierno del Estado continúa abierto al diálogo con los 
vecinos a través de Hugo Sánchez Camargo, director de la Junta 
de Asistencia Privada de la entidad (JAPEY) y comisionado que 
representa y media entre las partes involucradas en el proceso 
de la construcción de la obra Libramiento Progreso con el objetivo 
de establecer comunicación directa con los habitantes de la zona 
donde se planea efectuar los trabajos y así responder cualquier 
duda.

Para complementar este proyecto, y como resultado de las 
gestiones del Gobernador ante la Federación, se va a construir 
un ramal del Tren Maya, que va desde el Centro de Operaciones 

INICIAN LOS TRABAJOS DE 
CONSTRUCCIÓN DEL LIBRAMIENTO 
DE PROGRESO, IMPORTANTE OBRA 
QUE CONTRIBUIRÁ A REDUCIR EL 
TRÁFICO CONSTANTE DENTRO DE 
LA CIUDAD.

Especial / La Revista 
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Inician trabajos de construcción 
del Libramiento de Progreso 

Ferroviarias y de la Estación de Poxilá 
hasta, prácticamente, el Puerto de 
Progreso, unos kilómetros antes de 
la carretera, donde se encuentran los 
terrenos de la ex Zona Económica 
Especial.

Ahí, se espera que se pueda hacer un 
patio de maniobras, que permita hacer 
esta conexión desde el proyecto del Tren 
Transísmico y del Tren Maya hasta el 
Puerto de Progreso.

CDIS de Mercado Libre, en Yucatán

Por otra parte, Yucatán fue elegida para 
invertir y desarrollar grandes proyectos 
de la iniciativa privada, ahora con el 
primer Centro de Distribución de Mercado 
Libre del sureste del país, instalado en 
el municipio de Umán, inaugurado por el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal, con lo 
que se continúa impulsando la generación 
de empleos en el estado, a través del 
trabajo en equipo.

Junto con el director General de esta firma 
en México, David Geisen, Vila Dosal cortó 
el listón inaugural y recorrió las áreas 
de empaque, oficinas y comedor del 
nuevo espacio, en el que ya laboran 250 
personas, con la proyección de llegar a 
tener hasta 1,000 yucatecos trabajando 
en la plataforma digital de comercio más 
grande de Latinoamérica.

Ante el alcalde de Umán, Gaspar Ventura 
Cisneros Polanco, y la directora de 
Relaciones con Gobierno y Políticas 
Públicas en Mercado Libre, Alehira 
Orozco, David Geisen celebró el trabajo 
en equipo con el Gobernador para que sea 
una realidad este sitio, con lo que, indicó, 
comienza una etapa de fortalecimiento de 
la marca en el sur y se refuerza la apuesta 
por México, por el desarrollo social y 
económico de millones de habitantes.

En presencia del titular del Centro de 
Distribución, Fabricio Fonseca, el director 
General señaló que este año se ejerció una 
inversión de 1,600 millones de dólares, la 
más fuerte de esta empresa a nivel país, 
que contempla la construcción de este 
Centro, uno de 7 en total que tiene la 
compañía latinoamericana en el sureste, 
el cual atenderá entregas de los más de 
3,000 vendedores de esta región.

“Forma parte de nuestra apuesta por 
México y, particularmente, por el sureste 
mexicano, siendo el primer sitio en nuestra 
red que da servicio a toda esta zona de la 
República y con el cual podremos mejorar 
la experiencia de nuestros consumidores, 

gracias al apoyo del Gobernador y su 
disposición para la llegada de Mercado 
Libre a Yucatán”, indicó.

Resultado del trabajo coordinado con el 
Gobierno del Estado, indicó el directivo, 
gran parte del equipo pertenece a 
comunidades cercanas de Umán y 
se impulsa la tienda oficial Hecho en 
Yucatán, con 150 vendedores, que 
ofrecen productos locales, en apoyo a la 
digitalización de las micro, pequeñas y 
medianas empresas, siendo esta local la 
primera, y hoy, siguiendo su ejemplo, ya 
son 30 puntos de venta, de prácticamente 
todas las entidades.

Al dirigir su mensaje, Vila Dosal indicó 
que, en equipo con la iniciativa privada, 
se están generando los empleos que las 
y los yucatecos necesitan, para sentar 
bases y que este momento histórico que 
se está viviendo en el estado no se quede 
sólo en un buen número, por lo que se 
impulsa la construcción de 2 centrales 
termoeléctricas y el viaducto elevado 
de Progreso, las ampliaciones tanto del 
ducto de Mayakan para la llegada de más 
gas natural como del Puerto de Altura, y el 
Tren Maya.

Ante trabajadores del recinto, Vila Dosal 
indicó que la firma llega en muy buen 
momento, pues se vive un momento 
histórico en el territorio, al registrar en 
2021 los mayores crecimiento económico 
y número de empleos generados y, en 
2022, las cifras más altas de llegada de 
turistas e inversión extranjera, así como 
la menor incidencia delictiva, ya que ese 
fue el año más seguro desde que se tiene 
registro.

Tras agradecer a Mercado Libre por la 
confianza, Vila Dosal indicó que en esta 
zona el enfoque es que compañías como 
esta puedan brindar buenas condiciones 
laborales a la población, como buenos 
sueldos y prestaciones, incluso superiores 
a las que exige la ley, y con su llegada, se 
está fomentando el emprendedurismo y 
apoyando con proyección internacional, 
por lo que pidió al director seguir 
promoviendo a las pequeñas empresas 
locales.

El Centro de Distribución en Umán cuenta 
con una superficie de 35,000 metros 
cuadrados, capacidad para almacenar 
2 millones de productos y, a la fecha, 
250 colaboradores, con la proyección 
de alcanzar hasta 1,000 que, al mes, 
despacharán más de 1 millón de envíos.

Funcionará con tecnología basada 
en inteligencia artificial (IA) para 
procesos que facilitarán el manejo de 
la paquetería en Ciudad y Playa del 
Carmen, Chetumal, Cancún, Campeche, 
Mérida y Villahermosa, zonas en las que 
se reducirá los tiempos de espera, con 
arribos al mismo día.

Además, utilizará energía renovable; 
sistemas integrales de gestión de residuos 
para maximizar su aprovechamiento, a fin 
de eliminar el desperdicio que se envía a 
relleno sanitario, y se implementará la 
logística sustentable de la marca, con 
medición de emisiones de los vehículos 
de reparto y la adhesión de unidades 
eléctricas.

También, se beneficiará a la logística y 
el servicio de Mercado Libre, ya que, a 
partir de ahora, los clientes de la región 
accederán a entregas el mismo día de 
sus pedidos, disponibles para productos 
que se moviliza desde este espacio, lo 
que suma a la gran fuerza operativa de 
la plataforma más grande de comercio 
electrónico en México.

YUCATÁN FUE ELEGIDA PARA 
INVERTIR Y DESARROLLAR 
GRANDES PROYECTOS DE LA 
INICIATIVA PRIVADA, AHORA CON EL 
PRIMER CENTRO DE DISTRIBUCIÓN 
DE MERCADO LIBRE DEL SURESTE 
DEL PAÍS.
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CAMPECHE

Layda Sansores San Roman, 
gobernadora del estado de 
Campeche, señaló que demandará 

a un trabajador de la empresa de 
mensajería Estafeta por “conspirar” en su 
contra; esto, luego de que la impugnación 
o recurso de controversia por el amparo 
otorgado a Alejandro Moreno Cárdenas 
por el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) llegara 
tarde a las instancias correspondientes 
por un presunto error de la mencionada 
empresa.

Este amparo impidió que en el Martes 
del Jaguar no hubieran nuevos diálogos 
de Moreno Cárdenas y, en vez de eso, el 
acompañante de la gobernadora, Juan 
Manuel Herrera Real, quien dirige las 
secciones de “FakeNews” y el “Pinocho 
de Oro”, optó por presentar un par de 
videos emanados de Latinus donde 
se burlan de Alito Moreno, uno por 
los resultados de las elecciones del 
domingo pasado, y el segundo donde 
se burlan de su aparente plan de ser el 
candidato presidencial de la Alianza Va 
por México.

En este sentido, Juan Pedro Alcudia, 
el encargado jurídico del Gobierno del 
estado, explicó que hay discrepancia 
entre los horarios de entrega y 
recepción de la notificación del TEPJF 
al área jurídica del Gobierno del 
Estado, e incluso afirmó que solicitó 
información de urgencia para que les 
explicaran cuando debió haber llegado 
la notificación para ellos presentar la 
impugnación. Todo esto ocurrió el mes 
pasado, entre el 11 y 12 de abril.

Seguidamente, notaron también 
discrepancia en las firmas del trabajador 
de nombre Emmanuel, mientras en otras 
entregas hacía una firma formal, en 
la de la entrega de la notificación solo 
rubricó el documento de entrega con las 
iniciales EM, y seguidamente continuó 
con su ruta, sin embargo, las cámaras de 
vigilancia afirman es el mismo empleado 
de Estafeta quien hizo la entrega.

También reveló la gobernadora que el 
día de la solicitud de información en el 
juzgado de distrito, Juan Pedro Alcudia, 
se encontró al diputado federal Pablo 

Especial / La Revista 

LAYDA SANSORES 
SAN ROMAN, 

GOBERNADORA 
DE CAMPECHE, 

DIJO QUE 
DEMANDARÁ A UN 

TRABAJADOR DE 
UNA EMPRESA DE 
MENSAJERÍA POR 
“CONSPIRAR” EN 

SU CONTRA.

Gobernadora Layda Sansores 
acusa conspiración en su contra
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Angulo Briceño, priista, e involucrado 
también en los Martes del Jaguar 
pues Moreno Cárdenas le regaló una 
camioneta de lujo Mercedes Benz 
Maybach GSL650, a la que nombró 
“la Trocona”, según el audio revelado 
en la primera temporada de la 
gobernadora.

Finalmente, Sansores San Román 
aseguró continuarán con las 
investigaciones y amenazó con 
que buscarán la manera de seguir 
exponiendo a la calidad de persona 
que es Alejandro Moreno Cárdenas 
a los mexicanos, pues dijo “en 
Campeche sabemos quién es desde 
niño”.

A modo de burla, la gobernadora se 
despidió del programa echándole 
porras a Moreno Cárdenas para que 
él sea el candidato, pues aseguró que 
sí él encabeza la boleta presidencial 
de la Alianza, sabe que ganará 
nuevamente Morena y el movimiento 
de la Cuarta Transformación.

Resurge pleito entre 
Sansores y Rabelo

Por otra parte, esta semana una 
tubería de 24 pulgadas en la avenida 
López Portillo reventó y generó un 
socavón donde terminó un vehículo 
hundido que pasaba; esto generó 
intercambio de comentarios entre 
la gobernadora Layda Sansores San 
Román y la alcaldesa de Campeche, 
Biby Rabelo de la Torre. 

La mandataria estatal exigió al 
ayuntamiento atender el sistema 
de distribución de agua potable, 
mientras que la alcaldesa le 
respondió que no se le olvidara a la 
gobernadora que esos proyectos 
están detenidos desde su oficina.

Según testigos, todo inició con 
una fuga, salían miles de litros de 

agua y tierra tipo sascab. Al apagar 
las bombas de los cárcamos que 
alimentan a la ciudad de agua y dejar 
de salirse el vital líquido, un conductor 
intentó pasar y ocurrió el incidente 
de hundimiento de la calle junto con 
el vehículo. Minutos más tarde, a 
través de las redes oficiales, Layda 
Sansores exigió al ayuntamiento 
responsabilizarse.

Sin embargo, un par de horas más 
tarde, la alcaldesa a la entrada 
del Palacio Municipal, señaló con 
documentos en mano, las peticiones 
de gestionar recursos ante la 
Federación, para mejorar la red de 
distribución de agua potable en la 
ciudad, pues se requieren millones de 
pesos, y aunque al gobierno del estado 
señala el tema del presupuesto para 
la capital, aseguró que 60 por ciento 
de este -mil 800 millones de pesos- 
se va en nómina.

Las gestiones según los documentos 
presentados por Rabelo de la Torre 
datan desde febrero del 2022, cinco 
meses después de iniciadas las 
administraciones municipales y la 
estatal, y desde entonces no han 
tenido respuesta, según argumentó 
la presidenta municipal. 

Aseguró que ya no le interesa la 
campaña de ataques del gobierno 
del estado los Martes del jaguar, 
los comentarios de la mandataria 
en diversas declaraciones, así como 
del dirigente estatal de Morena, 
Erick Reyes León, si no que le 
interesa cumplir con tres proyectos 
presentados a la Comisión de Agua 

Potable y Alcantarillado de Campeche 
(Capae), así como a la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), donde 
se incluye el cambio de la tubería de 
24 pulgadas de la López Portillo, que 
mide 3 kilómetros de longitud. 

Acompañada de los regidores 
del Cabildo municipal, aseguró 
que después de su declaración, 
mandaría nuevamente al secretario 
del ayuntamiento, Ricardo Encalada 
Ortega, para dialogar con el secretario 
de Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega, 
y acordar otra reunión para tratar 
el tema de la gestión, pues de las 
obras que les aseguró la mandataria 
en su primer informe a todos los 
municipios, de cinco, pasaron a dos, 
y finalmente a una, pero esa única 
obra emblema, no se ha realizado en 
ningún municipio.

Rabelo de la Torre señaló que en 
el gobierno del estado se están 
aprovechando de las obras federales 
construidas por el Tren Maya, pues 
ellos no han hecho más que servir 
como un ayuntamiento más grande 
pero con recursos hasta por 22 mil 
millones de pesos.

Finalmente, también intervino la 
regidora Rosalina Martín, quien 
cuestionó a Sansores San Román 
por ser senadora de la república 
por 12 años en su carrera política, 
y nunca haya gestionado recursos 
para el cambio de la red de 
distribución de agua potable debido 
al crecimiento poblacional y a su 
rezago de centímetros cúbicos de 
transportación.

UNA TUBERÍA DE 24 PULGADAS 
EN LA AVENIDA LÓPEZ PORTILLO 

REVENTÓ Y OCASIONÓ UN SOCAVÓN 
CON SALDO DE UN VEHÍCULO 

HUNDIDO, REVIVIENDO ASÍ VIEJAS 
RENCILLAS ENTRE LA GOBERNADORA 

LAYDA SANSORES SAN ROMÁN Y 
LA ALCALDESA DE CAMPECHE, BIBY 

RABELO DE LA TORRE. 
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Para prevenir, atender y 
erradicar el trabajo infantil, 
la gobernadora Mara Lezama 

Espinosa firmó el Acuerdo Solidario 
con el sector público, empresarial y 
las instituciones educativas durante 
la presentación de Avances en Materia 
de Protección de Niñas, Niños y 
Adolescentes que organizó el Sistema 
DIF Quintana Roo, encabezado por 
Verónica Lezama Espinosa.

La titular del Ejecutivo precisó que la 
lucha contra el trabajo infantil es una 
prioridad en este gobierno humanista 
y progresista, pues ningún menor 
debe dejar de lado sus sueños y nadie 
puede cortar sus alas. “Las niñas, 
niños y adolescentes son nuestro 
mayor tesoro. Vamos a trabajar de 
inmediato, no hay tiempo que perder, 
vamos a bajar los índices de este 
flagelo” expresó Mara Lezama.

En el marco de la celebración del Día 
Mundial contra el Trabajo Infantil 
la primera mujer gobernadora de 
Quintana Roo destacó la importancia 
de atender el tema con el trabajo de 
todos, con la suma de esfuerzos en 
el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo, para que 
nadie se quede atrás.

Llamó a los servidores públicos, 
estudiantes de nivel medio 
superior y superior a actualizarse 
constantemente sobre la Protección 
de Niñas, Niños y Adolescentes en 
Situación de Trabajo Infantil, para 
visibilizar los avances, renovar 
y reforzar compromisos, evaluar 
retos, desafíos y fortalecer la red 
interinstitucional y ciudadana para 
combatir y eliminar ese problema en 
la entidad.

La presidenta del Sistema DIF 
Quintana Roo, Verónica Lezama 
Espinosa, resaltó que el trabajo en 
conjunto entre la sociedad, los tres 
órdenes de gobierno y la iniciativa 
privada permitirán crear acciones que 
brinden a la niñez y la juventud una 
vida libre de explotación.

“No dejemos de dimensionar el 
gran valor que tiene esta suma de 
voluntades para la atención seria y 
contundente de esta problemática. 
Me emociona mucho ver que en 
Quintana Roo hay muchas manos y 
corazones dispuestos a aportar en 
este reto, bajo la premisa, de que el 
trabajo infantil puede eliminarse si se 
atacan sus causas más profundas”, 
dijo.

Abril Sabido, directora 
general del Sistema DIF 
Quintana Roo hizo un 
llamado para trabajar y 
terminar con este problema 
social.

Previo a la ceremonia protocolaria, se 
impartió la conferencia de “Avances 
Relacionados a la Protección de Niñas, 
Niños y Adolescentes en Situación de 
Trabajo Infantil”, impartido por Carlos 
Torres Camacho y Cristóbal García de 
la Vega, del Sistema Nacional para 
el Desarrollo Integral de la Familia 
(SNDIF), en el auditorio del planetario 
Yook´Ol Kaab en la capital del estado.

Al evento asistieron, entre otras 
personas, la secretaria del Trabajo y 
Previsión Social del Estado, Flor Ruiz 
Cosío, representantes de la Canaco 
Servytur de Chetumal- Tulum; del 
Conafe Chetumal, y la participación 
de los niños impulsores de la 
transformación del DIF Quintana Roo.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

SON NUESTRO MAYOR TESORO 
Y VAMOS A ACTUAR DE MANERA 
INMEDIATA, DIJO LA MANDATARIA, 
AL FIRMAR EL ACUERDO SOLIDARIO 
PARA PREVENIR Y ATENDER EL 
TRABAJO INFANTIL EN NIÑAS, 
NIÑOS Y ADOLESCENTES EN 
QUINTANA ROO.

La protección de la niñez es prioridad en 
Quintana Roo: Gobernadora Mara Lezama

LA TITULAR DEL 
EJECUTIVO PRECISÓ QUE 
LA LUCHA CONTRA EL 
TRABAJO INFANTIL ES 
UNA PRIORIDAD EN ESTE 
GOBIERNO HUMANISTA Y 
PROGRESISTA.
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MUNDO GENERACIONAL 

Pertenecer a la Generación “X” es como vivir la vida en 
una montaña rusa. La intensidad, la fuerza y el carácter 
se unen para ejemplificar la personalidad de todos los 

nacidos entre 1960 y 1982 (países de habla hispana). Durante 
la década de los ochenta vimos surgir al rey del pop Michael 
Jackson. 

En los siguientes 10 años vimos a Nirvana desplazar el Glam 
de las listas de popularidad. Entramos al siglo XXI como 
adultos dispuestos a salir adelante a toda costa. Nuestras 
armas siempre han ido el pragmatismo y el valor. Sin 
embargo, las condiciones han sido más difíciles de los que 
pensábamos.

Aun así, hemos sobrevivido y llevado a buen puerto 
muchísimos proyectos productivos. Hoy como adultos 
somos el principal pilar del sistema que sostiene al mundo. 
Pero, el tiempo sigue pasando. El relevo generacional ya 
está sucediendo. En muchos frentes una nueva generación 
está ocupando nuevos espacios tecnológicos y sociales. La 
vigencia de la generación “X” depende de seguir conviviendo 
de manera pragmática con todo lo que la rodea. 

De niños y jóvenes pasamos de un mundo casi sin tecnología 
a ver, en la adultez, la llegada de las computadoras cuánticas.

Pero hay algo que sigue vigente: somos expertos en 
divertirnos. El pasado viernes 9 de junio hubo reunión 
familiar: Todos los ex alumnos del Colegio Rogers Hall nos 
reunimos a celebrar. 

En lo personal fue un momento muy emotivo, ya que se 
celebran 30 años de mi graduación de preparatoria. Fue algo 
maravilloso volver a saludar a tanta gente que no veía desde 
hacía 1 ó 2 décadas.

Es emotivo ver que el grueso de la fiesta pertenecía a la 
generación “X”. Y como tal la diversión fue inagotable. 
Música, baile, alcohol (Con moderación), camaradería y 
comida hicieron de la velada algo sensacional.

Ese ambiente solo lo podemos hacer los de la generación 
“X”. La música, principalmente de los noventa, nos llevó 
en el “Delorean” de regreso a nuestra juventud. Fue muy 
bonito volver a ver a Vilma, a Cañedo, a Silvia, a Armando, a 
Fernando, a Mónica, a Emilio, a Ana Elena, a Vanessa, a Edwin 
(Mi tocayo), a Ana Paulina, a Rossana, a Alonso, a Fernando, 
a Gaby, a Ana Rosa, a Choco, a Mauricio, a Wicho, a Fana, a 
Titina, a Roger y la lista es interminable. Esto es el reflejo 
de cómo los “X” valoramos a nuestros amigos. Construimos 
familias alternativas gracias a las que valoramos con todo 
nuestro corazón. Qué orgullo es ser “X”.

Por Edwin Carcaño Guerra
Correo: ecarcanog@gmail.com
edwincarcanoguerra
@ecarcanog

“EL VIERNES 9 DE JUNIO HUBO REUNIÓN FAMILIAR: TODOS LOS EX ALUMNOS 
DEL COLEGIO ROGERS HALL NOS REUNIMOS A CELEBRAR”.

DURANTE LA DÉCADA DE LOS OCHENTA VIMOS 
SURGIR AL REY DEL POP MICHAEL JACKSON.

La Generación “X” se Reúne de Nuevo
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Queta Navagómez

LA VIDA EN ROSA 

Nuestra invitada de hoy es la multipremiada escritora 
y poeta mexicana Queta Navagómez, quien tiene la 
influencia clara de su niñez, cuando su madre cada 

noche tomaba un libro y compartía lecturas, estimulando la 
imaginación. La niña Queta, que todavía no imaginaba ser 
atleta de alto rendimiento, asistir en representación de México 
a competencias internacionales, donde dejó huella, ejercer 
como maestra, dedicar su vida a las letras y a promover la 
lectura e impartir talleres.

Desayuno en un restaurante al sur de la Ciudad de México, 
durante un día soleado, fue el escenario de este grato 
encuentro, su cálida presencia, su inteligencia vivaz, y el 
tiempo robado a sus actividades habituales como escribir, 
dieron paso a la entrevista con la maestra Queta Navagómez.

“Soy orgullosamente nayarita, como dice El corrido de 
Nayarit (del autor Saturnino Galindo, que interpreta Lalo 
Mora), aunque muchos dicen que soy chilanga porque me 
trajeron muy chica a la Ciudad de México. Aquí cumplí los 8 
años, llegué en noviembre de 1961, siempre sentí que lo más 
bonito de mi infancia lo había vivido allá, estoy identificada 
con Nayarit, una vez le pregunté a mi madre: ¿Por qué siento 
estas ganas de regresar a mi pueblo? y respondió: Porque 
allá enterré tu ombligo. Me quedé aquí a estudiar la primaria, 
secundaria y normal, me titulé como Licenciada en Educación 
Física (Escuela Superior de Educación Física), pero mi corazón 
y mi ombligo están en Nayarit”.

Con semblante luminoso y la voz de una experta narradora, 
nos comparte que la primera novela que escribió fue sobre 
un huichol.

“Un día fui al zócalo, veo un huichol y se me vienen todos los 
recuerdos de la familia, porque mi abuelo recibía huicholes en 
casa, lo vi, y dije: ¡Nayarit!, me iba acercando a él con una gran 
sonrisa, él comenzó a caminar, y yo, atrás de él, se dio cuenta 
que lo seguía porque volteaba y me veía, caminó más rápido 
y yo también, luego corrió y yo atrás de él, corrimos desde el 
Zócalo hasta Mixcalco, (suelta una carcajada) ahí lo perdí”.
 
“Llegué a casa y les dije: ¡Vi un huichol!. A mí me gustaban las 
bibliotecas, desde ahí me nació buscar libros sobre huicholes, 

fui a la biblioteca del Museo de Antropología e Historia y 
llegó un momento en el que había leído todos los libros que 
se habían escrito sobre huicholes. Se me ocurrió escribir un 
cuento huichol, se llama Purificación, lo envié a un concurso 
y gané el Premio Nacional de Cuento Álica de Nayarit (1995), 
luego, un cineasta joven de Nayarit me dijo me gusta tu cuento, 
y lo volvió un cortometraje que se llama La voz de las cigarras 
(está en internet), y ganó una Diosa de Plata, así empecé. 
Publiqué mi libro de cuentos huicholes En busca de un alma 
(2001), pero sentí que me quedaba mucha información sobre 
Nayarit y huicholes, escribí entonces mi primera novela El 
hacedor de lluvias (2002), donde está un niño en su mundo 
huichol y va pasando por todas sus ceremonias hasta crecer 
y ser mara´akame, guía espiritual del pueblo, el que sabe toda 
la historia sagrada, el que canta en las fiestas sagradas, es 
una novela histórica que expone toda la vida de un huichol”.

“Sentí que quedaba más información y escribí un poemario 
Canto para desplegar las alas de los niños pájaro (2004), 
basado en una ceremonia tan bella. Muchos no hablan 
español, es una costumbre que los niños de pequeños deben 
acudir desde los cinco años a una ceremonia llamada La fiesta 
del tambor y el elote, a donde llega el mara´akame, tienen un 
tambor especial que solo se toca en esa ocasión y canta un 
verso en el que les dice que se han convertido en pájaros, ya 
no son niños, son colibrís y los va a llevar volando a Wirikuta 
para que conozcan a sus dioses, canta el versito cinco veces 
y los niños deben repetirlo el mismo número de veces, luego 
siguen otros versos que también repiten y de esa manera los 
pequeños aprenden su historia, dónde está cada dios, qué le 
pueden llevar de ofrenda, qué le pueden pedir. Los niños deben 
ir cinco años a esta ceremonia con los papás, a veces los llevan 
desde que son bebés o son cargados en brazos, el menor se 
aprende el canto, todos los huicholes tienen la obligación de ir 
cinco veces en su vida a Wirikuta, el lugar sagrado”.

“El número 5 es mágico, esta ceremonia los hace sentir, 
comienzan al amanecer y terminan en la noche, todo el día 
los niños están ahí, sintiéndose pájaros hasta que llegan 
a Wirikuta con los dioses principales, lo hacen para que les 
quede ese conocimiento y de grandes recuerden por donde 
ir a Wirikuta. Este libro donde hablo de la ceremonia y los 
dioses, Canto para desplegar las alas de los niños pájaro, 

Queta Navagómez 
y el mundo 

mágico de los 
huicholes

Por Nidia Sánchez
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lo envié a un concurso y gané el Premio Nacional Bienal de 
Poesía Alí Chumacero (2003-2004)”.

“Seguí con El tigre del Nayar (2008), que es la vida de Manuel 
Lozada, el Tigre de Álica, es un personaje muy importante 
de Nayarit, ha pasado a la historia como bandido, salteador, 
traidor a la patria, y todo porque estuvo en contra del sistema. 
Cuando empecé a escribir sobre Manuel Lozada lo buscaba 
como bandido y me encontré a un líder agrario, en 1857 
ya peleaba la tierra de los indígenas, antes de Zapata. Los 
nayaritas le debemos otra cosa a Manuel Lozada, durante 
18 años gobernó el estado, éramos el séptimo cantón del 
estado de Jalisco, los jalicienses quisieron ponerlo a prueba 
y dijeron si te aíslas ya no hay presupuesto, pero no lo 
necesitaron, salieron adelante, había algunas empresas 
importantes en Tepic”.

“Lozada hizo algo con las comunidades indígenas que 
luego replicó el EZLN, fue adecuando por zonas lo que se 
les facilitaba producir o elaborar como cestas de mimbre 
o en las siembras chile, frijol; entonces hicieron trueques y 
pudieron soportar todos esos años que Jalisco los castigó. 
Cuando el gobierno de Jalisco se dio cuenta y quiso recuperar 
Nayarit, ya no se pudo, entonces hablaron con el presidente 
Juárez, los liberales, pero el presidente se dio cuenta que ya 
no podían regresar a ser el séptimo cantón de Jalisco y lo 
convierte en Distrito Militar, y lo separa definitivamente de 
Jalisco”. 

“En 1917 es Estado Libre y Soberano de Nayarit, y esas son 
las cosas que se le deben reconocer a Manuel Lozada, 
cuando empecé a leer sobre él dije: ¡Estoy ante una persona 
maravillosa!. Había un movimiento de reivindicación de los 
historiadores, pero antes de publicar mi trabajo lo envié a un 
concurso y gané el Premio Nacional de Novela “José Rubén 
Romero” (2008), con la novela El tigre del Nayar, eso me 
entusiasmó mucho”. 

“Continué con el movimiento del indio Mariano. Había una 
idea entre los indios en el virreinato, 1800, de que iba a 
llegar un indio con una máscara de oro a decirles: Soy el que 
va a encabezar la rebeldía, vamos a revelarnos contra los 
gachupines, me van a coronar rey de los indios. Eso estaba en 
la mentalidad de los pueblos del Nayarit, pero llegó un loco 
a finales de 1800, andaba pidiendo dinero, harapiento, y dijo: 
Soy el máscara de oro. Se presentó en el pueblo de Tepic, y 
el pueblo de los españoles, ante los indios. Ellos le dijeron 
tú no puedes ser, estamos esperando a un indio máscara 
de oro, les respondió: ¡Vengo disfrazado!. Los convenció de 
desconocer al rey, y hacer eso equivalía a pena de muerte, era 
desconocer el poder de España”.

“Va con los ancianos sabios, lo piensan mucho, y ese hombre 
llamado Mariano les pide que hagan cartas, que sepan de 
que pueblo a qué pueblo van las cartas, un anciano sabio de 
un pueblo recibía la carta, leía y debía contestar sí acepto o 
no acepto al que se la envió, eso era todo, tomar la carta y 
mandarla al pueblo que le indiquen; son seis cartas que se 
van a todo el estado de Nayarit, pero los gobernadores indios 
no hablaban muchas veces español, entonces les pusieron un 
escribano que hablara su lengua y el español, luego, de parte 
del virrey o gobernador español les llegaba la notificación se 
la entregaban al escribano, éste la leía y contestaban”. 

“Llegó la carta a Santa María del Oro y el escribano no estaba, 
entonces el gobernador indio se preguntó, qué hacemos, está 
en español, y le llevan la carta al tendero que era español, y 
se descubre el plan, los agarran y se los llevan sin que lo note 

el pueblo. Las cartas decían que el día 5 de enero deberían de 
estar en Lo De Lamedo, una comunidad que estaba a siete 
kilómetros de Tepic, ahí se iban a reunir todos los pueblos y 
con machetes, piedras, flechas, entrarían a Tepic, matarían a 
todos los gachupines e iban a coronar a su rey indio, pero ya 
descubiertos, permiten que los pueblos indígenas lleguen, los 
cercan y atrapan. Así que sobre esto se escribió todo el caso 
criminal de trescientos indios, y escribí el libro La rebelión del 
máscara de oro, que tiene que ver con la historia de Nayarit. 
Lo titularon Huichol, yo no sé por qué. Estaba en Nayarit 
cuando me mandaron la portada y decía: Huichol. De dónde 
sale este nombre, me pregunté, y abajo dejaron La rebelión 
del máscara de oro, esta es mi tercer novela”.

“Luego escribí la conquista de los indios cora, los indios 
nayaritas de toda la sierra, la conquista se da en 1530-
1531, pero a los nayaritas de la sierra no los habían podido 
conquistar porque la tierra es tan áspera, no podían ni subir, 
era tan exuberante, ahí solo caminaban indios, estábamos en 
1722, la Nueva España en su esplendor y encontraron minas 
de plata. No les interesaban los indios, tenían que reducir 
a la población, y se inventaron de pretexto la religión, que 
adoraban a muchos dioses. Mi novela se llama El Rey Nayarit, 
porque uno de los principales a los que adoraban los coras, 
era el rey Nayarit. Los había defendido, lo momificaron, ellos 
querían adorarlo, limpiaron sus restos óseos, unieron hueso 
por hueso con hilos de maguey, le pusieron ropa bordada, 
lo adornaron de collares de jade, obsidiana, oro, pulseras, 
corona de plata, brazalete de plata”. 

“Decían que ese esqueleto hablaba, y a él le pedían consejo 
para sembrar, para todo, y hubo ocho intentos de dominar 
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LA VIDA EN ROSA 

la sierra, y cuando subían los españoles le 
preguntaban al rey Nayarit: ¿Qué hacemos?, y les 
daba estrategias; había una mujer que se encargaba 
de tener limpia la tumba, cuando le llevaban 
ofrendas las acomodaba, estaba en contacto con 
el esqueleto por medio del peyote, primero le hacía 
la pregunta al rey Nayarit, luego se hincaba a sus 
pies y comenzaba a comer peyote hasta que tenía 
la revelación; dicen que ella hablaba como hombre, 
tenía la voz de hombre, y así los aconsejaba”. 

“Los españoles sabían que esto pasaba, y cuando 
pueden por fin entrar a la sierra, lo primero que 
hacen es buscar la cueva, tomar el esqueleto, 
sacarlo sin que nadie se diera cuenta. La cosa 
curiosa es que en el arzobispado lo juzgaron, 
sentaron al esqueleto como en la Santa Inquisición, 
y lo señalaron culpable de que los indios no creyeran 
en dios, que fueran idólatras. Hacen una ceremonia pomposa 
y lo condenan primero a quemarlo, y segundo, a humillar sus 
cenizas, al quemarlo tomarían las cenizas para tirarlas en la 
acequia real, que era donde se iba el contenido de todas las 
bacinicas de la Ciudad de México en 1800, las iban a ir a tirar 
en lo que hoy sería San Lázaro, y esa era la humillación”. 

“Me decidí escribir esta novela porque buscando encontré un 
acta notariada en la que dice que llevaron el esqueleto del rey 
Nayarit con pompa y todo; tenían en su poder a doce idólatras 
a los que iban golpeando para que la gente fuera testigo, 
quemaron el esqueleto y empezaron a tocar los tambores, era 
el momento de juntar las cenizas para humillarlo, cuando los 
sorprendió una tolvanera y en esa acta consta que los dejó 
ciegos, fue tan fuerte ese remolino que curiosamente se detuvo 
en el lugar donde estaban las cenizas, y cuando el remolino se 
fue, no había una sola ceniza para humillar, pero como tenían 
que continuar la ceremonia quemaron pedazos de cartón y los 
echaron en la bolsa donde debían ir los restos para llevaros 
a la acequia real, finalmente no lo pudieron humillar, eso está 
escrito, tengo el acta con la firma del notario, esa es mi novela 
El Rey Nayarit. Este rey medía más de 1.80 centímetros y hay 
cuatro testimonios que hablan de su altura, esos huesos que 
sobresalen a la estatura de todos los indios”.

Sobre su trabajo más reciente y luego del homenaje que 
recibió en febrero de este año en el Instituto Nacional de 
Bellas Artes y Literatura, donde se reconoce su trayectoria, 
nos comparte lo siguiente:

“Tengo tres libros inéditos. Transparente regalo es un libro 
de cuentos que salió en 2021. He dado talleres de todo, mis 
alumnos me piden cuento de terror, ellos cada semana reciben 
teoría y realizo la dinámica adecuada para que escriban 
un cuento y muchas veces también realicé los ejercicios 
cuando estábamos trabajando de forma presencial, estaban 
escribiendo, y yo, también. Todo ese material que elaboré 
de diferentes cuentos son los que ahora estoy tratando de 
armar, ahí van algunos, pero me faltan otros. Di cuento de 
terror, policiaco, para niños, cuento fantástico, maravilloso, 
de ciencia ficción, cuento histórico, no lo he dado, pero yo lo 
trabajo, el cuento realista, todo lo metí en ese librito”.

“Las ediciones las pago yo, voy con el editor y pregunto cuánto 
me cuesta, todo lo de la venta de mis libros es para continuar 
una nueva edición, así es como he sacado cinco libros de 
cuento, el primero se llamó Piel de niño (2000), que tiene 

dos cambios, en la primera edición de Piel de niño, eran trece 
cuentos de niño, cuando se acabó esa edición, la segunda fue 
impresa con treinta y un cuentos de niños de la escuela, de ahí 
siguió Hadas Ebrias (2006), que son un juego con los cuentos 
de hadas a los que les encontré otro final”. 

“De Mujer la Hoguera (2005) es un libro donde están mis 16 
cuentos premiados en concurso en el que el personaje es 
mujer, de este siguió Vocación peligrosa (2015), que son mis 
cuentos que andaban regados en periódicos y revistas, son 
47 cuentos que ha gustado mucho. Tengo un libro para niños 
que se llama Tecozantli y su hermosa cola, tecozantli quiere 
decir tejón en náhuatl, fue un concurso que hubo de cuentos 
para niños y quien ganaba lo publicaban, y también para niños 
tengo Para imaginar nací, este libro es poesía para niños, 
surgió a partir de un concurso el premio era la publicación y lo 
gané. De poesía también se publicó Raíces de mangle (2009), 
ganó el concurso Premio “Alonso Vidal” en Sonora. Y tengo 
otros dos de poesía uno se llama Destiempo (2004), son 
sonetos de amor, construí una historia de amor con sonetos, 
además, Fantasmas de ciudad (2006)”.    

 ¿Quiénes son los autores contemporáneos que le agradan?
“Autores vivos me gustan muchísimos, como escriben Alberto 
Chimal, Edgar Omar Avilés, Hortensia Carrasco, Lina Zerón, en 
poesía, en narrativa me gusta Fernanda Melchor”. 

“Fue un privilegio presentar recientemente la novela escrita 
por Arturo Ortega Blake, que se llama Juana la mujer que 
fue Papa, y que había sido publicada antes como Ioannes 
Angelicus. La mujer que se convirtió en Papa, me gusta esta 
novela, parecen los principios del feminismo”.

¿En qué momento escribe?

 “Lo hago en las mañanas, practico Chi Kung, desayuno, 
realizo otras actividades y regreso a escribir, a veces estoy 
preparando el material de las clases que voy a dar, escribo 
cuando me piden alguna colaboración para revistas o entro 
a la investigación cuando voy a escribir una novela histórica, 
estoy en la recopilación de material, leyendo, seleccionando, 
siempre realizo una gran cronología de lo que quiero, y en eso 
estoy”.

Todo lo anterior forma parte de su amplio trabajo literario, 
del que todavía hace falta mucho por mencionar y que en 
esta entrega es imposible abarcar. Nos quedamos con sus 
aportaciones a la literatura mexicana.
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